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Bimensuel	  d’actualités	  des	  10-‐15	  ans

Chers lecteurs,

Actuailes vous emmène cette semaine en Tunisie, au Yemen, et 
surtout au nord du Mali, où l’armée française mène de durs combats 
contre les djihadistes.

Nous vous faisons également revivre le formidable succès de Rosetta, 
et nous vous emmenons à la découverte du « Puy du Fou », 
immense réussite née de l’intuition d’un homme talentueux.

Alors que vos cartes pour les chrétiens d’Orient sont actuellement 
traduites en arabe avant d’être distribuées, nous vous proposons de 
renouveler l’opération en envoyant une carte pour Noël. Nul doute 
qu’elles apporteront de la joie dans des familles durement 
éprouvées.

Enfin, nous dévoilons les cinq lauréats concourant pour être 
l’homme de l’année des lecteurs d’Actuailes. 
Un sondage sera alors mis en ligne en fin de semaine pour que vous 
puissiez départager les finalistes.

Bonne lecture à tous, et rendez-vous le mercredi 10 décembre pour 
le prochain numéro.

       Toute l’équipe d’Actuailes
http://actuailes.over-blog.com
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Pour	   faire 	   redoubler	   un	   élève,	  
l’accord	  des 	  parents 	  est	  désormais	  
nécessaire.
À	   compter	   de 	  la 	  rentrée 	  2015,	   le	  
redoublement	   d’une	   classe	   sera	  
une	   décision	   excep?onnelle,	  
applicable 	   dans 	   seulement	   deux	  
cas,	  et	  après	  accord	  des	  parents.

Ces	  deux	  cas	  seront	  :
• une	   longue 	   période	   pendant	  
laquelle 	  l’enfant	  n’a	  pu	  aller	   en	  
cours,	   par	   exemple	   en	   cas	   de	  
problèmes 	   de	   santé	   ou	   de	  
famille.	   Le 	   redoublement	   ne	  
sera 	   possible	   qu’avec	   l’accord	  
écrit	   des 	  parents	   ou	  de 	   l’élève	  
s’il	  est	  majeur.

• pour	   les	  élèves 	  en	  fin	   de 	  3e	   ou	  
de	   2de	   :	   lorsque	   leur	   demande	  
d’orienta?on	   en	   classe 	   supé-‐
rieure	   et/ou	   dans 	   une	   filière 	   par?culière 	   a	   été	  
refusée	   par	   le	   conseil 	   de	   classe,	   les	   parents	  
demanderont	  le	  main?en	  dans	  le	  niveau	  actuel.

Quel	  est	  le	  but	  de	  ce+e	  réforme	  ?
D’après 	  la	  ministre	  de 	  l’Éduca?on	  na?onale,	   Najat	  
Vallaud-‐Belkacem,	   il 	  y	   a 	  trop	  de	  redoublements	  en	  
France.	   Elle	   es?me 	   qu’ils 	   sont	   inefficaces	   et	  
démo?vants	  pour	  l’enfant	  concerné.
En	   cas 	   de	   retard	   scolaire 	   ou	   difficulté	   scolaire,	  
l’élève 	   sera 	   accompagné	   par	   ses 	   professeurs,	  
notamment	   en	   ayant	   des 	  cours 	  renforcés.	   Le	   but	  
sera 	  de 	  lui 	  permeUre	  de	  con?nuer	  sa 	  scolarité	  et	  de	  
progresser	  à	  son	  rythme.

Est-‐ce	  
une	  bonne	  réforme	  ?
Dans	   certains	   établis-‐
sements 	   scolaires 	   très	  
exigeants,	   le 	   redou-‐
blement	  peut	  être	  appli-‐
qué	   de 	   manière 	   exa-‐

gérée	   et	   être 	   démo?vant	  
pour	   l’élève.	   Mais 	   dans 	   la 	   majorité	   des	   cas,	   le	  
redoublement	   est	   efficace,	   car	   il 	   donne	   une	  

deuxième	  chance	   à	   l’élève 	  et	   lui	  
permet	   d’avoir	   de 	   meilleures	  
notes 	   et	   de	   mieux	   comprendre	  
s e s 	   l e ç o n s .	   M ême	   s i 	   u n	  
redoublement	   s’apparente	   à	   un	  
échec,	   il 	   permet	   à 	   l’élève	   de	  
comprendre	  ses 	  erreurs 	  et	   de	  ne	  
plus	   les 	   reproduire	   :	   c’est	   une	  
véritable	  leçon	  de	  vie.
Le	  danger	  de	  ceUe	  réforme 	  est	  de	  
donner	   l’impression	   aux	   élèves	  
qu’ils 	  peuvent	  ne	  pas 	  travailler	  et	  
passer	   quand	   même	   en	   classe	  
supérieure.	   Tôt	   ou	   tard,	   ils	  
paieront	   leur	   absence	   de	   travail	  
et	  d’efforts	  car	  ils 	  n’auront	  pas	  le	  
niveau	  pour	  faire	  les 	  études 	  qu’ils	  
s o uha i t e n t .	   Ne 	   p a s 	   f a i r e	  
redoubler	   les 	   mauvais	   élèves	  
revient	  à 	  leur	  faire	  croire	  que 	  l’on	  
peut	   réussir	   dans 	   la 	   vie 	   sans	  

effort,	   or	   ce	  n’est	   pas	   la 	  réalité.	   En	   revanche,	   un	  
élève	  qui 	  apprend	  à 	  fournir	   des 	  efforts 	  sera	  mieux	  
p réparé	   pour	   b ien	   réuss i r	   dans 	   sa 	   v ie	  
professionnelle.
L’autre	   ques?on	   de	   la 	   réforme	   est	   la 	   place 	   des	  
parents 	   dans 	   l’école 	   par	   rapport	   à 	   celle	   des	  
enseignants.	   En	  n’ayant	  plus 	  le	  droit	  de	  décider	   du	  
redoublement	   des 	   élèves,	   les	   professeurs 	   ont	  
l’impression	   d’être 	  pris 	  pour	   des 	  incompétents	  et	  
d’être	  dévalorisés 	  aux	   yeux	  des 	  élèves 	  et	   de 	  leurs	  
parents,	  alors	  qu’en	  réalité 	  ils	  connaissent	  très 	  bien	  
le 	   niveau	   de	   leurs 	   élèves 	   dans 	   la 	   ma?ère	   qu’ils	  
enseignent.	   Il 	  est	   important	  que 	  chacun	  reste 	  à 	  sa	  
place	  et	   remplisse	  son	  rôle	  :	   les	  parents 	  éduquent	  
et	  les	  professeurs	  enseignent.

François	  Senlis

«	  Donner	  de	  la	  France	  une	  certaine	  idée,	  c’est	  aussi	  nous	  perme8re	  de	  jouer	  un	  certain	  rôle	  »,	  Maurice	  Barrès,	  Mes	  Cahiers.

RedoublementApprendre avec l’actualité 

Le savais-tu ? 

La	  France	   est	  «	   championne	   d’Europe	   »	  
du	   redoublement	   :	   en	   2003,	   28	   %	  
(presque	  1	  élève	  sur	  3)	   des	  élèves	  de	  15	  
ans	  avaient	  déjà	  redoublé.
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Nicolas Sarkozy favorable à
 l’abrogation* de la loi Taubira

Construire sa propre opinion. !

«	   Les	  Familles 	  Plumées	   »	   représente	  un	   ensemble	  
d’associa?ons	   de	   défense 	   de 	   la	   famille	   et	   de	  
l’enfant,	   comme	   les	   Associa?ons	   familiales	  
catholiques 	  (AFC)	  ou	  La 	  Manif	  pour	  tous 	  (LMPT).	  Ce	  
collec?f	   s’oppose 	   à 	   la	   poli?que	   familiale	   du	  
gouvernement	   (voir	  Actuailes	   n°	   24).	   Pour	   faire	  des	  
économies,	  les 	  ministres 	  ont	  décidé 	  de	  moins 	  aider	   les	  familles	  alors 	  qu’elles 	  sont	  à 	  la 	  base	  de	  la	  société.	  Ces	  
mesures 	  d’économie	  risquent	  de 	  fragiliser	  la	  solidarité 	  et	   le	  dynamisme	  de	  notre	  société.	  Pour	  s’opposer	   à	  
cela,	  «	  les	  Familles	  Plumées	  »	  ont	  lancé	  des	  appels	  à	  manifester	  partout	  en	  France	  le	  23	  novembre.

Bonjour aux Familles Plumées
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Construire votre propre 

Le	   15	   novembre	   2014,	   le 	   mouvement	   poli?que	  
«	   Sens 	  commun	   »	   a	  organisé	  une 	  grande	  réunion	  
publique	  pour	   écouter	   les 	  trois	  candidats 	  à 	  la	  
présidence 	   de	   l’UMP	   (par?	   poli?que	   de	  
droite)	   :	   Nicolas 	  Sarkozy,	   Bruno	  Le	  Maire,	  
et	   Hervé	   Mariton.	   Durant	   son	   discours,	  
Nicolas	   Sarkozy	   a 	   annoncé	   qu’il 	   était	  
opposé	   à	   la	   GPA,	   la	   PMA,	   et	   surtout	  
favorable	   à 	   l’abroga?on	   de	   la	   loi 	   Taubira	  
(voir	  Actuailes	  n°	  23).	  CeUe	  loi,	  dite	  du	  «	  mariage	  
pour	  tous	  »,	  autorise	  les	  personnes 	  de 	  même	  sexe	  
à 	  se 	  marier	  et	  à 	  adopter	  un	  enfant.	  Elle 	  a 	  provoqué	  
d’immenses	  manifesta?ons 	  appelées	  «	  Manifs 	  pour	  
tous	  »	  entre	  2012	  et	  2014.
CeUe	   déclara?on	   de	   Nicolas 	   Sarkozy,	   ancien	  
président	   de	  la	  République	  et	   probablement	   futur	  
candidat	   aux	   prochaines 	   élec?ons 	   présiden?elles	  
en	   2017,	   a 	   entraîné 	   de	   nombreuses 	   réac?ons.	  
Beaucoup	   de	   personnes 	   es?ment	   que	   Nicolas	  
Sarkozy	   s’est	   laissé 	  influencer	   par	   la 	  foule	   lors	  de	  
son	  discours	  et	  qu’il 	  ne	  pense	  pas	  vraiment	  ce 	  qu’il	  
a 	  dit.	  Certains	  pensent	  qu’il 	  a 	  fait	  ceUe	  déclara?on	  
dans	   le	   but	   d’obtenir	   le	   vote	   des	   membres	   de	  
«	  Sens 	  Commun	  »	  lors 	  de 	  l’élec?on	  du	  président	  de	  
l’UMP.

Les 	   personnes 	   qui 	   travaillent	   avec	   lui 	   (ses	  
conseillers)	   et	   celles	  qui 	  le 	  sou?ennent	   (ses 	  alliés)	  
sont	   également	   très 	   cri?ques	   sur	   ceUe	  

déclara?on	   :	   selon	   elles,	   Nicolas 	   Sarkozy	  
n’aurait	  pas 	  dû	  la 	  prononcer,	  car	  elles	  pensent	  
qu’une	   abroga?on	   n’est	   pas 	   faisable,	   alors	  
que 	   des 	   juristes 	   ont	   prouvé	   que 	   ça 	   l’était.	  
L’entourage 	  de 	  Nicolas 	  Sarkozy	   es?me	   aussi	  

que 	  ceUe	  phrase	  risque	  de	  lui 	  faire	  perdre	  des	  
voix,	  en	  par?culier	   celles 	  des	  personnes	  en	  faveur	  
de	  la	  loi	  Taubira,	  de	  la	  PMA	  et	  de	  la	  GPA.
Enfin,	  la	  présidente 	  de 	  la	  Manif	  pour	  tous,	  Ludovine	  
de	   la	   Rochère,	   a	   dit	   ce 	   que 	   beaucoup	   de	   gens	  
pensent,	   notamment	   ceux	   qui	   ont	   par?cipé	   aux	  
Manifs 	  pour	   tous 	  :	  elle	  se	  réjouit	   de 	  la	  déclara?on	  
de	  Nicolas 	  Sarkozy,	  mais	  elle 	  aUend	  désormais 	  les	  
actes 	  :	   il 	  ne	  faut	   pas	  que	  cela 	  reste	  des	  paroles	  en	  
l’air.	  

*abroga'on	  :	  ce	  mot	  est	  synonyme	  d’annulaMon,	  de	  

suppression.	   Il	   est	  
employé	   lorsque	   l’on	  

parle	   des	  

textes	  officiels	  :	  on	  abroge	  une
	  loi.

L’inten?on	  de 	  «	  Sens 	  Commun	  »	  est	  d’influencer	   le	  
futur	   président	   de	   l’UMP	   qui 	   sera	   élu	   le	   29	  
novembre,	  en	  lui	  faisant	  comprendre	  que 	  beaucoup	  
de	  personnes	  pensent	   comme	  eux.	   Si 	  cet	   homme	  
souhaite	  se	  présenter	  à 	  l’élec?on	  présiden?elle 	  en	  
2017,	  il	  a 	  tout	  intérêt	  à	  proposer	  un	  programme	  en	  

faveur	   de 	   la	   famille 	   et	   de	   l’enfant	   pour	   que 	   les	  
personnes 	  qui	  ont	   suivi 	  le 	  mouvement	   de 	  la	  Manif	  
pour	  tous	  votent	  pour	  lui.
Ludovine	   de	   la	   Rochère	   a 	   d’ailleurs 	   appelé 	   à	   la	  
créa?on	  de 	  ce 	  type	   de 	  mouvement	   dans 	  tous 	  les	  
grands	  par?s 	  poli?ques	  français,	  à	  gauche	  comme	  à	  
droite.

Pour	  aller	  plus	  loin	  



Monseigneur	  Henri	  Brincard,	  évêque	  du	  Puy-‐en-‐Velay,	  a	  été	  rappelé	  à	  Dieu	  le	  14	  
novembre.	  Il	  fut	  évêque	  pendant	  vingt-‐six	  ans	  d’un	  des	  plus	  anciens	  sièges	  épiscopaux*	  de	  
France,	  point	  de	  départ	  d’une	  route	  du	  pèlerinage	  vers	  Compostelle	  et	  haut	  lieu	  de	  prière	  à	  
Notre-‐Dame	  de	  France.	  Il	  a	  apporté	  son	  sou?en	  à	  la	  neuvaine	  pour	  la	  France	  (hUp://
www.laneuvaine.fr)	  dès	  son	  origine.	  Il	  avait	  une	  très	  grande	  dévo?on	  pour	  la	  Sainte	  Vierge	  Marie.	  

*Sièges	  épiscopaux	  est	  le	  pluriel	  de	  siège	  épiscopal	  qui	  désigne	  le	  siège	  de	  l’évêque.	  
Plus	   généralement,	   le	   terme	   épiscopal	   est	   employé	   pour	   tout	   ce	   qui	   concerne	   l’évêque	   :	   le	   palais	  
épiscopal,	  le	  corps	  épiscopal	  (l’ensemble	  des	  évêques)…

4

Les chiffres de la semaine  

7,3	  milliards	  d’habitants	  sur	  la	  Terre	  aujourd’hui.	  D’après	  certaines	  études,	  il	  devrait	  y	  
en	  avoir	  entre	  8,5	  et	  11	  milliards	  en	  2100.

1,884	  millions	  d’euros	  :	  c’est	  le	  prix	  auquel	  a	  été	  vendu	  
un	  des	  chapeaux	  de	  Napoléon	  lors	  d’une	  vente	  aux	  

enchères	  à	  Fontainebleau.	  Il	  a	  été	  acheté	  par	  un	  
Coréen.	  Ce	  chapeau	  fait	  par?e	  des	  dix-‐neuf	  

bicornes	  réellement	  portés	  par	  l’empereur	  et	  
recensés	  dans	  le	  monde.

30	  villes	  ou	  villages	  portent	  le	  nom	  de	  Paris	  dans	  le	  monde	  :	  en	  France	  bien	  sûr,	  
mais	  aussi	  aux	  États-‐Unis,	  en	  Turquie,	  au	  Togo,	  au	  Mexique,	  au	  Danemark	  
comme	  tu	  peux	  le	  voir	  sur	  la	  photographie.

Ce+e	  stratégie	  sera-‐t-‐elle	  efficace?

Nicolas	  Sarkozy	  est	   le	  grand	  favori 	  de	  l’élec?on	  à	  la	  
présidence 	   de 	   l’UMP.	   En	   effet,	   Bruno	   Le	   Maire	  
(contre 	   l’abroga?on	   de 	   la	   loi 	   Taubira)	   et	   Hervé	  
Mariton	   (favorable	   à 	   l’abroga?on)	   sont	   moins	  
connus	  et	  moins 	  bien	  placés 	  dans	  les 	  sondages	  que	  
lui.	   En	   cas 	  de	   victoire,	   Nicolas 	  Sarkozy	   devrait	   se	  
servir	   de 	  ce 	  poste	  pour	   annoncer	  sa 	  candidature	  à	  
l’élec?on	   présiden?elle 	   de	   2017.	   S’il 	   est	   élu	  
président	   de	   la 	  République,	   il	   devra 	  appliquer	   ce	  
qu’il 	   a	  dit.	   Mais 	  rien	  n’est	   sûr	   :	   certains 	  hommes	  
poli?ques	  font	  beaucoup	  de	  promesses 	  uniquement	  
pour	   gagner	   des	  voix,	  mais	  ne	   les 	  respectent	   pas.	  
D’autres 	  ?ennent	   un	  discours 	  volontairement	   flou	  

pour	   jus?fier	   des 	   changements	   d’opinion.	   Il 	   est	  
donc	  nécessaire	  de 	  surveiller	  toutes	  les 	  déclara?ons	  
à 	  venir	   de 	  Nicolas 	  Sarkozy	   pour	   s’assurer	   qu’il 	  ne	  
changera	  pas 	  d’avis 	  et	   qu’il 	  ?endra	  parole	   s’il 	  est	  
élu.

Le savais-tu ? 

Le	  mouvement	  poliMque	  «	  S
ens 	  commun	  »	  

est	  né	  à	  la	  suite	  
des	  Manifs	  pour	  tous.

Ce	   mouvement	   apparMent	  
au	   parM	   de	  

droite	  UMP.

A Dieu

http://www.laneuvaine.fr
http://www.laneuvaine.fr
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Aimer la vérité Un jeune cuisinier trisomique à l’Élysée

Pierre-‐Henri 	  Masson,	  trisomique	  
de	   23	   ans,	   a	   remporté 	   la 	   12e	  
édi?on	  du	  concours	  de	  l’AssieUe	  
gourm’hand,	   qui 	  met	   en	   valeur	  
le 	   travail	   des	   personnes 	   handi-‐
capées.	   Il 	   va 	   travailler,	   une	  
semaine	   durant ,	   dans 	   les	  
cuisines 	   du	   palais 	   du	   président	  
de	  la	  République.
Unique	  en	  France,	  ce	  concours 	  récompense	  chaque	  
année	   des 	   cuisiniers 	   porteurs	   d’un	   handicap	  
mental.	   Dix-‐sept	  équipes,	   formées 	  d’une	  personne	  

handicapée 	   et	   d’un	   accompagnateur	  
chef	   cuisinier,	   ont	   par?cipé	   à 	   la	  
compé??on.
Pierre-‐Henri 	  se 	  forme	  depuis 	  cinq	  ans	  
au	  mé?er	  de	  cuisinier	  à 	  Dinan,	  dans	  le	  
département	   des 	  Côtes-‐d’Armor.	  Avec	  
son	   formateur,	   iI 	   a	   gagné	   la 	   compé-‐
??on	  en	  préparant	   un	  «	   rolladenn	  de	  
poulet	   et	   sa 	   sauce 	   paimpolaise,	  

dolmen	  de	  Bretagne	  au	  Bord’eau,	  taboulé	  de 	  Breizh	  
et	  œuf	  miroir	  ».
Bravo	  à	  Pierre-‐Henri	  et	  à	  son	  équipe	  !

Vous souhaitez lire un article 
sur un sujet particulier ? 
Vous souhaitez poser des 
questions aux rédacteurs ?
Écrivez à votre journal 
préféré : 
courrieractuailes@gmail.com.

Ce	   parc	   d’aUrac?on	   français	   a	  
remporté 	   le 	  18	   novembre,	   aux	   États-‐
Unis,	  la 	  plus 	  haute 	  dis?nc?on	  mondiale	  
du	  secteur,	   l’«	  Applause	  Award	  ».	  Cela	  
signifie 	   que 	   ce	   parc	   a 	   été	   reconnu	  
meilleur	  parc	  d’aUrac?on	  du	  monde.	  Il	  
est	  arrivé 	  devant	  un	  parc	  chinois	  et	  un	  
parc	   espagnol.	   C’est	   la 	  première 	  fois,	   en	  vingt	   ans,	  
qu’un	  parc	  européen	  remporte	  ceUe	  récompense.
«	  Le 	  Puy	  du	  Fou	  »	  est	  situé	  dans 	  le 	  département	  de	  
la 	  Vendée.	   Il	   a	   été 	  fondé	   par	   Philippe 	  de	  Villiers,	  

homme	   poli?que	   français 	   et	  
écrivain.	   Les 	   spectacles 	   donnés	  
dans	  ce 	  parc	   sont	  de	  magnifiques	  
représenta?ons	   de	   l’histoire 	   de	  
France,	   notamment	   l’époque	   des	  
chevaliers,	   des 	  mousquetaires 	  du	  
Roi,	   les	  guerres	  de	  Vendée,	   ou	   la	  

Première	  Guerre	  mondiale.	  
Pour	   voir	   un	   extrait	   du	   plus 	   grand	   spectacle,	   la	  
«	   Cinéscénie	   »	   :	   hUp://www.puydufou.com/fr/les-‐
spectacles/les-‐spectacles-‐de-‐nuit/la-‐cinescenie?

«	   Le	  Puy	   du	  Fou	  »	   avait	   déjà	  reçu	  en	  2012	   le 	  «	  Thea	   Classic	  Award	   »	   du	  meilleur	  parc	   du	  monde,	   l’autre	  
grande	  récompense	  mondiale.	  
Contrairement	  à 	  la 	  grande	  majorité	  des	  parcs	  dans	  le 	  monde	  qui	  ont	  des 	  grandes 	  roues 	  ou	  des	  toboggans	  
géants,	   95	  %	  des	  aUrac?ons	  du	  «	   Puy	   du	  Fou	   »	   sont	   des 	  spectacles	  vivants.	   CeUe	  originalité 	  est	  une 	  des	  
receUes	  de	  son	  succès	  et	  contribue	  à	  laisser	  un	  souvenir	  mémorable	  chez	  tous	  les	  visiteurs.
Ces	  belles	  récompenses 	  illustrent	  également	  la	  beauté	  des 	  spectacles	  donnés 	  au	  «	  Puy	   du	  Fou	  »	  et	  l’intérêt	  
des	  foules 	  pour	   l’histoire	  de	  notre 	  pays,	   extrêmement	  riche	  et	  qui	  n’est	  pas 	  toujours	  connue	  du	  public.	  Ce	  
parc	  est	  donc	  une	  bonne	  façon	  d’enseigner	  une	  par?e	  de	  notre	  histoire	  tout	  en	  se	  diver?ssant.	  

Pour	  aller	  plus	  loin	  

Calendrier	  
Ce	  25	  novembre,	  le 	  pape 	  François 	  est	  allé	  pour	  la	  première	  fois 	  de	  
son	  pon?ficat	  en	  France.	  Il 	  ne 	  vient	  pas 	  pour	  voir	  l’Église 	  de	  France,	  
mais 	  pour	  prononcer	  un	  discours 	  devant	  le 	  Parlement	  européen.	  Ce	  
Parlement	   est	   composé	  de	  députés	  européens,	   venant	   des 	  vingt-‐
huit	   États 	  membres	   de	   l’Union	   européenne,	   dont	   la 	   France.	   La	  
conférence	  du	  pape	  était	  très	  aUendue,	  car	  cela	  permeUra 	  d’avoir	  
la 	  vision	  d’un	  pape	  non-‐européen	  sur	  l’Europe 	  (le	  pape 	  François 	  est	  
Argen?n).

Ce	   29	   novembre	   aura 	  lieu	   le	  premier	   tour	   des 	  élec?ons	  du	  futur	  
président	  de	  l’UMP	  (par?	  de	  droite).

Bravo au « Puy du Fou »
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Le	  pape	   François,	   de	   son	   nom	   de	  baptême	  Jorge	  Mario	   Bergoglio,	   est	   né	   le	  17	   décembre	   1936	  en	  
ArgenMne.	  Il	  est	  le	  266e	   évêque	  de	  Rome	  et	  pape	  de	  l’Église	  catholique	  depuis	  son	  élecMon	  le	  13	  mars	  
2013,	   à	  la	  suite	  de	  la	  renonciaMon	  de	  Benoît	  XVI.	  Il	  a	  été	  auparavant	  archevêque	  de	  Buenos 	  Aires	  et	  
cardinal.	  Il 	  est	  le	  premier	  pape	  issu	  des	  rangs	  de	  la	  Compagnie	  de	  Jésus	  (les	  jésuites),	   le	  premier	  pape	  
non-‐européen	  depuis	  le	  pape	  syrien	  Grégoire	  III	   au	  VIIIe	   siècle,	  ainsi	  que	  le	  premier	  issu	  du	  conMnent	  
américain.	  Il	  a 	  choisi	  le 	  nom	  de	  François	  en	  référence	  à	  saint	  François	  d’Assise,	  	  le	  saint	  des	  pauvres.	  Il	  a	  
gardé	   sa	   devise	   archiépiscopale	   «	  Miserando	   atque	   eligendo	   »,	   qu’il	   traduit	   lui-‐même	   par	   «	   avec	  
miséricorde	  et	  le	  choisissant	  ».

Votez	  pour	  la	  personnalité	  préférée	  des	  lecteurs	  d’Actuailes

Vladimir	  Pou'ne	  est	  un	  homme	  d’état	  russe,	  né	  en	  1952,	  actuel	  président	  de	  la 	  fédéraMon	  de	  Russie.	  
Membre	   du	   KGB	   (service	  de	   renseignement	   et	   d’acMon),	   il	   sera	   par	   la	   suite	   l’un	   des	   plus	   proches	  
conseillers	   de	   l’ancien	   président	   Boris	   Eltsine.	   Il	   remporte	   l’élecMon	   présidenMelle	   de	   2000	   dès	   le	  
premier	  tour,	  puis	  est	  réélu	  en	  2004.	   Il	  mène	  de	  grandes	  réformes	  marquées	  par	  un	  redressement	  de	  
l’économie	   naMonale	   et	   une	   concentraMon	   des 	  pouvoirs	  présidenMels.	   Il	   luie	   contre	   la	  mafia	   et	   les	  
fraudes	  des	  oligarques	  industriels	  et	  financiers.	  Sa	  gesMon	  des	  médias	  est	  très	  criMquée.	  Après	  avoir	  été	  	  	  
premier	   ministre,	   il	   est	   à 	   nouveau	   élu	   président	   en	   2012.	   Vladimir	   PouMne	   défend	   la 	   famille	  
tradiMonnelle	  et	  replace	  la	  religion	  orthodoxe	  au	  cœur	  de	  la	  culture	  et	  de	  l’idenMté	  russe.

Eric	   Zemmour	   est	   écrivain,	   essayiste	   et	   journaliste	  poliMque	   français,	   né	   en	  1958,	   dans	   une	  famille	  
faisant	  parMe	  de	   la	  communauté	   juive	  d’Algérie.	   Journaliste	   poliMque	   diplômé	   de	   l’InsMtut	   d’études	  
poliMques	  de	  Paris,	   il	  travaille	  pour	  des	  journaux	  plutôt	  marqués	  à	  droite.	   Il 	  publie	  plusieurs	  portraits	  
d’hommes	  d’État	  ainsi	  que	  des	  essais	  poliMques.	  Son	  dernier	  livre,	  Le	  Suicide	  français	  paru	  en	  octobre	  
2014	  connait	  actuellement	  un	  énorme	  succès,	  entre	  400	  000	  et	  500	  000	  exemplaires	  vendus	  à 	  ce	  jour,	  
malgré	  un	   accueil	   très	  défavorables	  des	  médias.	   Eric	  Zemmour	   est	   également	  présent	  sur	   les	   ondes	  
radiophoniques	  et	  sur	  plusieurs	  chaines	  de	  télévision	  en	  tant	  que	  chroniqueur	  ou	  polémiste.

Voici les cinq finalistes de notre sondage, 
à vous de les départager en votant à la fin de la semaine 

à l’adresse suivante : http://actuailes.over-blog.com.

Malala	  Yousafzai	  est	  un	  Pakistanaise	  née	  en	  1997,	  devenue	  le	  symbole	  de	  la	  luie	  pour	  l’éducaMon	  des	  
filles	   et	   contre	   les 	  talibans,	   grâce	  au	   témoignage	   inMtulé	   Journal	   d’une	   écolière	   pakistanaise	   qu’elle	  
publie	  sur	  un	  blog	   à	  l’âge	  de	  11	  ans.	  Elle	  y	   dénonce	  les	  violences	  des	  talibans	  qui,	  après	  avoir	  pris	  en	  
2007	  le	  contrôle	  de	   la	  vallée	  de	  Swat,	  où	  elle	  vit,	  incendient	  les	  écoles	  pour	  filles	  et	  assassinent	  leurs	  
opposants.	  En	  octobre	  2012,	  elle	  est	  vicMme	  d’une	  tentaMve	  d’assassinat	  par	  des	  talibans	  à	  la	  sorMe	  de	  
son	  école.	  Très	  grièvement	  blessée	  au	  cou	  et	  à	  la 	  tête,	  elle	  est	  opérée	  à	  l’hôpital	  militaire	  de	  Peshawar,	  
puis	  transférée	  au	  Royaume-‐Uni.	  L’agression	  a	  été	  condamnée	  par	   l’ensemble	  de	  la	  classe	  poliMque	  du	  
pays	  et	  a	  conduit	  à	  la 	  médiaMsaMon	  internaMonale	  de	  Malala.	  Elle	  s’exprime	  à	  la	  tribune	  de	  l’ONU	  en	  
2013,	  plaidant	  pour	   l’accès	  à	  l’éducaMon	  des	  filles.	  Son	  livre	  Moi,	  Malala,	  je	   lu8e	  pour	  l’éducaLon	  et	  je	  
résiste	  aux	  talibans	  est	  lancé	  dans	  vingt	  et	  un	  pays	  	  simultanément	  en	  octobre	  2013.	  En	  2014,	  à	  l’âge	  de	  
17	  ans,	  elle	  reçoit	  le	  prix	  Nobel	  de	  la	  paix	  avec	  l’Indien	  Kailash	  Satyarthi.

Jonny	   Wilkinson	   (Jonathan	   Peter	   Wilkinson)	   est	   un	   joueur	   de	   rugby	   à 	  XV	   anglais,	   né	   en	   1979.	   Il	  
commence	  la	  praMque	  de	  ce	  sport	  très	  jeune,	  et,	  dès	  l’âge	  de	  18	  ans,	  débute	  sa	  carrière	  professionnelle	  
chez	  les	  Newcastle	  Falcons.	  Il	  est	  rapidement	  retenu	  en	  sélecMon	  naMonale.	  Il	  devient	  célèbre	  au	  cours	  
des	  saisons	  2001-‐2002	  et	  2002-‐2003,	  période	  durant	  laquelle	  il	  est	  considéré	  comme	  l’un	  des	  meilleurs	  
joueurs	  au	  monde.	  Il	  est	  sacré	  champion	  du	  monde	  en	  2003.	  En	  2009,	  à	  30	  ans,	  après	  douze	  saisons	  à	  
Newcastle,	   il	   signe	  un	   contrat	   avec	   le	   Rugby	   club	   toulonnais.	   Il	  mènera	   son	   club	   vers	   sa	  première	  
victoire	  en	  coupe	  d’Europe	   :	   le	  RCT	   gagne	   la	  finale	  face	  à	  L’ASM	   Clermont-‐Auvergne	  en	  mai	  2013	  à	  
Dublin.	  Cet	  exploit	  est	  réitéré	  l’année	  suivante,	  le	  RCT	  est	  à 	  nouveau	  sacré	  champion	  d’Europe	  en	  mai	  
2014	  en	  baiant	  les 	  Saracens	  à	  Cardiff.	  Quelques	  jours 	  plus	  tard,	  Wilkinson	  dispute	  le	  dernier	  match	  de	  
sa	  carrière,	  au	  cours	  duquel	  le	  RCT	  devient	  champion	  de	  France	  en	  baiant	  Castres,	  tenant	  du	  Mtre,	  au	  
stade	  de	  France.	  
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La	  nouvelle 	  est	   tombée	  le 	  18	  novembre	   :	   le	  
parc	   d’aUrac?ons 	  français 	  du	  «	  Puy	   du	  Fou	  »	   s’est	  
vu	  décerner	  l’Applause	  Award,	  une	  des	  plus	  hautes	  
disTncTons	   mondiales	   des	   parcs	   et	   spectacles.	  
CeUe	   récompense	   a 	   été	   remise 	   par	   l’IAAPA	  
(Interna?onal	  Associa?on	  of	   Amusement	   Park	  and	  
AUrac?ons),	   regroupant	   plus 	   de	   4500	   parcs 	   à	  
travers 	   le	   monde.	   Ce	   prix	   confirme	   une	   consé-‐
cra?on	  interna?onale 	  pour	   «	   Le 	  Puy	   du	  Fou	  »,	   qui	  
avait	   déjà	   reçu	   en	   2012	   le	   premier	   prix	   du	   Thea	  
Classic	  Award,	  l’oscar	  des	  spectacles.	  

Ces	   récompenses 	  interna?onales 	  tranchent	  
avec	   la 	  genèse 	  de	  l’histoire	  du	  «	  Puy	  du	  Fou	  ».	   Ce	  
nom	  désigne 	  un	   lieu-‐dit,	   perdu	   dans 	  la 	  campagne	  
vendéenne 	   et	   où	   subsistent,	   à 	   la	   fin	   des 	  années	  
1970,	   quelques 	   ruines	   d’un	   château	   moyenâgeux	  
cachées	   par	   les 	   ronces.	   C’est	   ici 	   qu’un	   jeune	  
homme,	   alors 	  âgé	   de	  28	   ans,	   Philippe 	  de	  Villiers,	  
Vendéen	  d’adop?on	  et	   passionné	  par	   l’histoire	  de	  
ceUe	   région,	   va 	   prendre 	   l’engagement	   de	  
témoigner	  de	  la	  grandeur	  de 	  ces 	  figures	  de	  légende	  
qui 	   ont	   animé	   les 	   guerres 	   de	   Vendée	   lors 	   de 	   la	  
Révolu?on	   française.	   Conscient	   que	  ceUe 	  page	  de	  
l’histoire 	  de	  notre 	  pays 	  est	   passée	   sous 	  silence,	   il	  
fait	  le	  serment	  de	  «	  rembourser	  une	  deUe	  morale	  »	  
en	  célébrant	  l’héroïsme	  vendéen.	  

Le	  16	   juin	  1978	   a 	  lieu	   le 	  premier	  spectacle,	  
que 	  Philippe 	  de 	  Villiers	  qualifie	  de	  «	   cinéscénie	   »,	  
c’est-‐à-‐dire	  un	  espace	  en	  mouvement.	  Ce	  spectacle	  
retrace	  la 	  vie 	  d’une 	  famille	  vendéenne,	   du	  Moyen-‐
Âge 	  à	   la 	  Seconde 	  Guerre 	  mondiale.	   Il 	  est	   accueilli	  
ceUe 	  même	   année	   par	   80	   000	   spectateurs 	   et	   le	  
succès 	  ne 	  sera 	  jamais 	  démen?.	   Entre	  temps	  a 	  été	  
créé	   un	   parc	   d’aUrac?ons	   meUant	   en	   scène	  
différentes	   périodes 	   de 	   l’Histoire,	   des	   gladiateurs	  
aux	   mousquetaires 	  et	   des	   vikings 	  à 	   la 	  chevalerie.	  
L’année	  2013	  a	  vu	  plus 	  d’1,9	  millions 	  de 	  visiteurs,	  ce	  

qui 	  fait	   du	  «	   Puy	   du	  Fou	   »	   le 	  parc	  d’aUrac?ons	  le	  
plus	  visité	  en	  France	  après	  Eurodisney.	  

Le	   succès	   du	   «	   Puy	   du	   Fou	   »	   repose	  bien	  
évidemment	   sur	   l’engagement	   passionné	   de	  
Philippe	  de	  Villiers 	  dans	  ceUe 	  aventure,	  mais 	  aussi	  
sur	   les 	   choix	   de 	   ges?on	   qu’il 	   a 	   su	   prendre 	   en	  
meUant	  en	  place	  un	  modèle	  économique	  singulier.	  
En	  effet,	  «	   le	  Puy	   du	  Fou	  »	  est	  un	  groupe	  composé	  
d’une	  associa?on	  loi 	  1901	  et	  d’une 	  SAS	  (société 	  par	  
ac?ons	  simplifiées).	  En	  d’autres	  termes,	  cela	  signifie	  
qu’il	  bénéficie	   des	  vertus	   conjointes	  du	   bénévolat	  
et	   d’une	   société	   dont	   les	  acTons	   (le	   capital)	   sont	  
détenues	   en	   interne.	   Par	   conséquent,	   à	   la	  
différence 	  d’une 	  entreprise	  classique 	  dont	  le	  capital	  
est	   détenu	   par	   des 	   personnes 	   extérieures 	   à 	   son	  
ac?vité,	   une 	   SAS	   n’a	   de 	   comptes 	   à 	   rendre	   à	  
personne	   et	   elle 	  ne	   reçoit	   pas 	  non	   plus 	  d’argent	  
public.	   C’est	   le	  gage	  de	  son	  indépendance 	  et	   de 	  sa	  
liberté.	   Ainsi,	   le 	  comité	  d’administra?on	  du	  «	   Puy	  
du	   Fou	   »	   peut	   engager	   des 	  dépenses	   où	   bon	   lui	  

 « Le Puy du Fou » conforte son aura internationale 
avec un deuxième prix.
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Mikaël	  de	  Talhouët« La fortune a pour main droite l’habileté et pour main gauche l’économie. »
Proverbe italien.

En	  trente-‐cinq	  ans,	  «	  le	  Puy	  du	  Fou	  »	  a	  connu	  un	  
développement	  remarquable	  qui	  dépasse	  aujourd’hui	  les	  
fronBères	  de	  notre	  pays.	  Servi	  par	  un	  modèle	  économique	  
audacieux,	  il	  a	  su	  conserver	  son	  ADN	  :	  meJre	  le	  beau	  au	  
service	  de	  l’Histoire	  de	  France.



semble.	   C’est	   grâce	   à 	   ce	   fonc?onnement	   que	  
Philippe	   de	  Villiers 	  peut	   reverser	   l’intégralité	   des	  
bénéfices	   dans	   l’invesTssement	   et	   dans	   le	  
développement	   de	   l’Académie	   junior,	   une	   école	  
qui	   forme	   les	   cadres,	   arTstes,	   et	   techniciens	   du	  
«	  Puy	  du	   Fou	  ».	  De 	  nombreuses	  disciplines 	  y	   sont	  
enseignées	   :	   Vol?ge	   équestre,	   danse,	   théâtre,	  
photographie,	   décors,	   technique	   du	   spectacle,	  
flamenco,	   etc.	   Et	   les	   fonds 	   inves?s 	   dans 	   la	  
recherche	   font	   du	   «	   Puy	   du	   Fou	   »	   un	   domaine	  
d’excellence	   dans 	   la 	   robo?que 	   du	   monde 	   du	  
spectacle	   :	   ainsi,	  des 	  modèles 	  de	  drones 	  y	   ont	  été	  
créés	  et	  sont	  exportés 	  dans 	  les 	  parcs 	  d’aUrac?on	  du	  
monde	  en?er.	  

«	   Le 	  Puy	   du	   Fou	   »,	   encore 	  inexistant	   il 	  y	   a	  
trente-‐cinq	   ans,	   tutoie	   aujourd’hui 	   les 	   sommets	   :	  
1380	  emplois	  saisonniers,	  130	  emplois 	  permanents,	  
3400	   bénévoles,	   3300	   emplois 	   générés 	   dans	   la	  
région,	   et	   un	   chiffre 	   d’affaires	   de 	   63,8	   millions	  
d’euros 	  en	  2013.	   Il 	  collec?onne	  les	  prix	   et	  exporte	  
son	   modèle.	   Vladimir	   Pou?ne	   a	   souhaité	  
développer	   le 	   concept	   en	   Russie,	   et	   Philippe	   de	  
Villiers 	   s’emploie	   aussi 	   à	   écrire 	   des	   scenarii*	   au	  
profit	   de	   nombreux	   parcs 	   d’aUrac?on	   étrangers,	  
notamment	  au	  Pays 	  de	  Galles 	  et	  au	  Mexique.	  Une	  
vraie	   success	   story	   à 	   la 	   française,	   dont	   la 	   clé	   ne	  

réside	   pas	   dans	   les 	   sensa?ons,	   mais 	   bien	   plutôt	  
dans	   l’émo?on	   suscitée	   par	   la	   mise	   en	   scène	  
talentueuse	  de	  ce	  qui	  nous 	  concerne	  tous	  :	  l’histoire	  
de	  notre	  pays.

Le savais-tu ?

*Scénario	  a	  de
ux	  pluriels	  :	  

scenarii	  ou	  scé
narios.

Jeu-concours Actuailes 
Actuailes avec la collaboration des éditions Artège sollicite vos 
connaissances à l’occasion de ce jeu-concours qui vous permettra 
peut-être de gagner un exemplaire dédicacé du livre de Michel 
Sègre, Le Faucon de Messine.

Tentez votre chance au tirage au sort en répondant aux quatre 
questions suivantes : 

1. Le faucon appartient à la famille des rapaces. Lequel de ces quatre 
oiseaux n’en fait pas partie ?
a. le chat-huant        b. le gerfaut         c. le vanneau         d. l’épervier

2. Dans quel pays et quelle région se trouve la ville de Messine ?

3. Charles d’Anjou est le frère d’un grand roi de France. Lequel ?

4. Dans quel pays se déroule l’action du précédent livre de Michel Sègre, 
Le Vent d’Alasay ?

Renvoyez vos réponses à courrieractuailes@gmail.com 
avant le 6 décembre 2014.
Bonne chance. 8
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12	  novembre	  2015	  :	  pour	  la	  première	  fois	  dans	  l’histoire	  de	  la	  conquête	  spaBale,	  un	  engin	  spaBal	  réussit	  à	  
aJerrir	  sur	  une	  comète.	  Et	  cet	  exploit	  est	  la	  prouesse	  collecBve	  des	  meilleurs	  scienBfiques	  européens,	  
fédérés	  par	  l’Agence	  spaBale	  européenne	  (ESA)	  qui	  coordonne	  les	  grands	  projets	  spaBaux	  de	  nombreux	  
pays	  européens.

Sigefroid
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Succès de la mission européenne « Rosetta » 

Source	  :	  ESA

On	   imagine	   la 	   complexité	   des	   calculs,	   des	  
simula?ons,	  et	  des 	  tests 	  nécessaires 	  pour	  réussir	  ce	  
grand	   rendez-‐vous	   spa?al,	   entre	   une	   comète	  
voyageant	   à	  60	   000	   km/h,	   évoluant	   à 	  plus 	  de	  500	  
millions	  de 	  kilomètres 	  de	  la 	  Terre,	  et	  une	  sonde	  qui	  
a 	  mis 	  dix	   ans	  à 	  la 	  rejoindre	  à 	  travers 	  l’espace	   par	  
une 	  température	  de	   -‐150	   degrés	   !	   Sans 	  parler	   de	  
l’aUerrissage	  sur	  un	  sol 	  dont	  on	  ignore	  tout,	   et	  des	  
communica?ons 	  à 	  la 	  vitesse	  de	  la 	  lumière 	  entre	  la	  
Terre	  et	  la	  sonde	  !

On	   comprend	   que	   ceUe	   aventure 	   ait	   nécessité	  
presque	  trente	  ans.	   En	  effet,	   la 	  mission	  Rose8a	   a	  
été	  imaginée	  dès	  la 	  fin	  des 	  années	  1980,	  mais 	  elle	  
avait	   été	   retardée	   par	   l’abandon	   de	   la	   NASA	  
américaine	   qui 	   devait	   ini?alement	   par?ciper.	   Le	  
coût	   astronomique 	  (un	  milliard	  d’euros	   !)	   n’a	   pas	  
fait	   reculer	   les 	   Européens,	   car	   tous	   étaient	  

conscients 	   de	   l’importance 	   du	   projet	   pour	   les	  
industries	  et	  la	  recherche	  européennes.

Mais	  au	  fait,	  pourquoi	  une	  comète	  ?	  

Parce	  que	  les 	  comètes 	  sont	  considérées	  comme	  des	  
«	   capsules	   »	   qui 	  renfermeraient	   des	   informa?ons	  
essen?elles 	  sur	   la	   créa?on	   de	   l’Univers 	   il 	  y	   a 	  4,6	  
mil l iards 	   d’années.	   Analyser	   une	   comète	  
permeUrait	  de 	  mieux	  comprendre	  l’origine 	  de	  notre	  
système	  solaire	  et	  de	  tout	  l’Univers	  !

Le	  15	   novembre,	  Philae	   a 	  envoyé 	  avec	   succès	  son	  
dernier	   signal,	   puis 	   s’est	   endormie	   pour	   toujours	  
après	   avoir	   réussi 	   sa	   mission	   de	   trois 	   jours	   sur	  
Tchouri,	   tandis 	   que	   Rose8a	   con?nue	   d’orbiter	  
autour.	  Le	  dernier	  message	  de	  Philae	  comporte 	  les	  
analyses 	  effectuées 	  sur	   place,	   dont	   on	  espère 	  ?rer	  
d’importantes	   découvertes 	   dans 	   les 	   mois 	   qui	  
viennent.

	   	   Les	  héros	  de	  l’aventure

RoseJa*	  :	  la	  sonde	  spa?ale.	  C’est	  un	  véhicule	  non	  habité,	  conçu	  pour	  voyager	  
très	  loin	  dans	  l’espace.	  RoseUa	  a	  été	  lancée	  par	  une	  fusée	  Ariane	  en	  2004,	  et	  
emportait	  avec	  elle	  de	  nombreux	  instruments,	  dont	  l’aUerrisseur	  Philae.

Philae*	  :	  l’aUerrisseur.	  Son	  rôle	  était	  de	  quiUer	  Rose8a	  une	  fois	  en	  orbite	  autour	  de	  
la	  comète,	  pour	  aUerrir	  sur	  son	  sol,	  s’y	  ancrer,	  analyser	  sa	  composi?on,	  et	  surtout,	  
communiquer	  ses	  analyses	  avant	  l’épuisement	  de	  ses	  baUeries	  !	  

Tchouri	  :	  La	  comète.	  Son	  nom	  officiel	  est	  «	  67P/Tchourioumov-‐Guérassimenko	  »,	  du	  nom	  
des	  deux	  scien?fiques	  d’URSS	  qui	  l’ont	  découverte	  en	  1969.	  C’est	  un	  bloc	  de	  quatre	  
kilomètres	  de	  diamètre,	  en	  forme	  de	  haricot,	  entouré	  d’une	  traîne	  de	  gaz,	  de	  glace,	  et	  de	  
rochers.

Les	  équipes	  au	  sol	  :	  les	  ingénieurs	  des	  centres	  de	  contrôle	  et	  de	  communica?on	  sont	  répar?s	  dans	  plusieurs	  

!

!

!

Le savais-tu ?

Rose8a	  et	  Philae	  ont	  été	  bapMsés	  ainsi	  en	  référence	  à	  la	  pierre	  de	  
Roseie	  et	  à	  l’obélisque	  de	  Philae	  qui	  permirent	  de	  déchiffrer	  les	  

hiéroglyphes	  égypMens	  au	  XIXe	  siècle.



Topaze

La 	   grande 	   opéra?on	  
française	   au	   Sahel	   qui	  
s’appelle 	  «	   Barkhane	   »	  
con?nue.	   Elle	   compte	  
3	   200	   hommes	   et	   son	  
poste 	   de 	   commande-‐
ment	   est	   à	  N’Djamena,	  

la 	   capitale 	   du	   Tchad.	   Manuel 	   Valls,	   le	   premier	  
ministre,	  s’y	  est	  rendu	  le	  22	  novembre.

Plus	   à 	   l’Ouest,	   le	   Mali 	   reste	   confronté	   à 	   deux	  
problèmes 	   majeurs.	   D’abord,	   une	   par?e	   des	  
Touareg,	  habitants	  dans	  le	  nord	  du	  Mali,	  revendique	  
toujours	   l’indépendance	   de 	   ceUe	   région	   qu’ils	  
appellent	  l’Azawad.	  Et	  puis,	  dans	  ceUe	  même	  région,	  
se 	   trouve	   des	   groupes 	   terroristes,	   principalement	  
«	   Al	  Qaïda	  au	  Maghreb	   islamique	   »	   (AQMI),	   qui 	  se	  
considèrent	   comme	   les	   ennemis 	   des	   États	   de	   la	  
région	   et	   la	   France,	   et	   qui	   veulent	   imposer	   aux	  
popula?ons	  un	  Islam	  radical.

Ces	   deux	   problèmes 	   sont	   liés.	   Par	   exemple,	  
certains 	   touareg	   sont	   à 	   la 	   fois	   pour	   l’indé-‐
pendance	   du	   Nord-‐Mali 	   et	   favorables 	   aux	  
djihadistes.	   Cependant,	   la 	  ques?on	  de 	  l’indé-‐
pendance	  du	  Nord-‐Mali 	   peut	   être	   réglée	  par	  
les 	  négocia?ons	  qui 	  ont	  repris 	  le	  20	  novembre	  
à 	  Alger.	  En	  revanche,	  les 	  terroristes 	  djihadistes	  
con?nuent	   de	   préparer	   des 	   aUaques,	   des	  
aUentats,	   et	   des	  prises 	  d’otages.	   Avec	   eux,	   il	  
n’y	  pas	  de	  négocia?on	  possible.

C’est	  dans 	  ce	  contexte	  que	  du	  29	  octobre	  au	  6	  
novembre	  dernier,	   l’armée	  française	  a 	  conduit	  
une 	   opéra?on	   dans 	   le 	   nord	   du	   Mali,	   plus	  
précisément	  dans	  la	  vallée	  de	  l’AmeteUaï,	  près	  

de	   l’Adrar	   du	   Tigharghar.	   Près 	   de	   quatre	   cents	  
hommes,	  des 	  dizaines	  de	  véhicules,	  des 	  hélicoptères	  
et	   des	   avions 	  ont	   par?cipé 	  à 	  l’opéra?on,	   bap?sée	  
«	   Tudelle	   ».	   Les	   combats 	   ont	   été	   très	   violents 	   à	  
certains 	  moments,	   car	   les	   soldats	   français 	  avaient	  
repéré 	   un	   camp	   des 	   djihadistes 	   et	   l’ont	   aUaqué.	  
C’est	   au	  cours	  de	  l’un	  de	  ces	  combats	  qu’a 	  été 	  tué	  
l’adjudant	   Thomas	   Dupuy,	   membre	   des 	   forces	  
spéciales	  de 	  l’armée	  de	  l’air.	   Selon	  la	  radio	  RFI,	  au	  
moins 	   vingt-‐quatre	   terroristes 	   ont	   été	   tués 	   et	  
plusieurs	  ont	  été	  faits	  prisonniers.

Dans	   le	   même	   temps,	   une	   nouvelle	   base	   est	   en	  
cours 	  d’installa?on	  à	  Madama,	  dans 	  le 	  nord	  du	  Niger	  
en	   collabora?on	   avec	   l’armée	   de	   ce 	   pays.	   Elle	  
permeUra 	   de 	   mieux	   contrôler	   les 	   pistes 	   dans 	   le	  
désert	   entre	   le	   nord	   du	   Mali 	   et	   la	   Libye	   où	   les	  
terroristes	   vont	   s’approvisionner	   en	   armes	   et	   en	  
matériel.

	  	  	  Serge	  Lazarevic	  :	  otage	  d’AQMI	  depuis	  trois	  ans

Le	  24	  novembre 	  2011,	  Serge	  Lazarevic	  était	  enlevé	  dans 	  la	  région	  de	  Hombori	  
avec	  Philippe 	  Verdon.	  En	  juillet	  2013,	  Philippe	  Verdon	  a 	  été 	  retrouvé	  assassiné	  
d’une	  balle	  dans 	  la	  tête.	  AQMI	  assurait	   l’avoir	   exécuté	  par	   représailles 	  après	  
l’interven?on	  militaire	  française	  au	  Mali.
Trois 	  ans 	  plus	  tard	  une	  «	  preuve	  de	  vie	  »	  de	  Serge	  Lazarevic	  	  a 	  été	  envoyée	  par	  
les 	  ravisseurs,	  sous 	  la	  forme	  d’un	  pe?t	  film.	  Il 	  s’agit	   sans 	  doute	  d’un	  épisode	  
des	  négocia?ons 	  secrètes 	  qui 	  doivent	  avoir	   lieu	  pour	  obtenir	  sa	  libéra?on.	  Le	  
23	   novembre	  2014,	   le	  président	   Issoufou	   s’est	   dit	   «	   op?miste	   »	   quant	   à	  la	  
libéra?on	  prochaine	  de	  l’otage.
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@Thomas	  Goisque
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Tunisie

Le Moucharabieh

«	  Il	  y	  a	  cinq	  degrés	  pour	  devenir	  un	  sage…	  Se	  taire,	  écouter,	  se	  rappeler,	  agir,	  étudier…	  »	  Proverbe	  tunisien

Mélicène	  Syphore

ÉlecTons	  présidenTelles

5	   millions	   de 	   Tunisiens 	   sont	  
appelés 	   ces	   jours-‐ci 	   à 	   élire	   leur	   président	   de	   la	  

République.
Deux	  candidats 	  restent	  en	  compé??on,	  
MM .	   Ma r z o u k i	   e t	  
Essebi.	   L’un	   des	   deux	  
sera 	   le	   premier	   prési-‐
dent	  après	  une	  longue	  
période	  de	  troubles	  et	  
d’instabilité	  qui 	  a 	  suivi	  
le	   renversement	   de	  

l’ancien	  président	  ben	  Ali.

L’associa?on	  SOS-‐ChréTens	  d’Orient	  s’est	  donnée 	  pour	  mission	  de 	  renouer	  
les 	  liens 	  d’ami?é 	  spirituelle 	  et	  culturelle	  entre	  les	  Français	  et	   les 	  chré?ens	  
qui	  vivent	  en	  Orient.

Nombre	  d’entre	  vous 	  ont	   déjà	  par?cipé	  à	   l’opéra?on	   «	   Une	   carte	   pour	   les	   chréLens	  
d’Irak	  ».	  Ces	  cartes 	  seront	  distribuées 	  dans 	  quelques 	  jours 	  (il 	  faut	  d’abord	  les 	  traduire	  en	  arabe)	  aux	  élèves	  

d’une	  école	  installée	  par	  les	  volontaires	  de	  SOS-‐ChréTens	  d’Orient.
À	  l’approche	  de	  Noël,	  Actuailes	  vous 	  propose 	  de	  renouveler	  ceUe	  opéra?on	  en	  envoyant	  une 	  carte	  ou	  un	  dessin	  
avant	  le	  16	  décembre	  sur	  le	  thème	  de	  la	  NaTvité	  à	  l’adresse	  suivante	  :
SOS-‐ChréLens	  d’Orient
97,	  rue	  de	  Tocqueville
75017	  Paris
Les	  volontaires	  de	  l’associa?on	  qui	  se	  rendront	  en	  Orient	  à	  Noël	  les	  achemineront.

IRAK
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Le	  Yemen,	  autrefois	  
surnommé	  «	  Arabie	  
heureuse	  »,	  
	  sombre	  dans	  le	  chaos

Alors	  que 	  tous	  les 	  regards	  sont	  tournés 	  vers 	  l’Irak	  et	  
la 	   Syrie,	   un	   événement	   récent	   poten?ellement	  
lourd	  de 	  conséquences 	  est	  presque	  passé 	  inaperçu.	  	  
Ainsi,	   le 	  21	  septembre,	  des 	  rebelles 	  houthis 	  se	  sont	  
emparés 	  de	   la 	  capitale	   Sanaa.	   Appartenant	   à 	  une	  
secte 	   issue	   du	   chiisme,	   les 	   houthis 	   con?nuent	   à	  
progresser	   sans 	  rencontrer	  de	  réelle 	  résistance	  des	  

forces 	   gouvernementales.	   En	   revanche,	   les	  
djihadistes 	  d’Al	   Qaïda,	   bien	   implantés 	   au	   Yémen,	  
ont	   réagi 	  violemment,	   faisant	   craindre	  une	  spirale	  
de	  la	  violence	  entre	  sunnites	  et	  chiites.	  
Sur	   le 	  plan	   extérieur,	   cet	   épisode	   est	   une 	  victoire	  
pour	   l’Iran,	   et	   une	  défaite	   pour	   l’Arabie	  Saoudite,	  
qui 	  voit	  un	  nouvel 	  ennemi 	  s’installer	  à 	  ses 	  portes.	  Ce	  
chaos	   est	   également	   porteur	   d’incer?tudes 	   pour	  
l’économie 	   mondiale.	   En	   effet,	   l’Iran	   pourrait	  
contrôler	   les 	   deux	   voies	   principales	   de	   sor?e	   du	  
pétrole 	  régional,	  à 	  savoir	  les	  détroits 	  d’Ormuz	  et	  de	  
Bab-‐el-‐Mandeb.	   Et	   les 	  bloquer	   à 	   sa	   guise,	   créant	  
une	  pénurie	  et	  une	  flambée	  des	  prix…	   JM

Yemen

Syrie - Irak
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L’État	  islamique	  vit-‐il	  ses	  dernières	  heures	  ?

La	  coaliTon	  internaTonale	  a 	  durement	  frappé 	  les	  
posi?ons	  de	  l’État	  islamique	  en	  Irak	  et	  en	  Syrie.	  
Les 	  terroristes	   se 	  livrent	   ces 	  derniers 	  jours 	  à 	  une	  
surenchère	  dans	  l’abomina?on	  et	  commeUent	  des	  
crimes 	  horribles.	   Il 	  semble	  qu’ils	  soient	  dans	  une	  
telle	  détresse	  qu’ils	  ne	  voient	  d’autre 	  choix	  que	  de	  
terroriser	   l’opinion	   internaTonale.	   Mais 	   en	  
réalité,	   de	   nombreuses	   sources 	   affirment	   qu’ils	  
ont	  de	  plus	  en	  plus	  démunis	  et	  isolés.



pendant la 1re Guerre

Une	  jeunesse	  marquée	  par	  la	  défaite	  de	  1870…

Issu	   d’une	  vieille	   famille	  de	   l’Aveyron,	   Edouard	   de	  
Castelnau	   est	   né	   le	   4	   décembre	   1851	   à 	   Saint-‐
Affrique.	  Après 	  de	  solides 	  études	  chez	  les	  Jésuites,	  il	  
sort	   de	   Saint-‐Cyr	   en	   1870	   pour	   être 	   jeté	   dans	   la	  
guerre	   franco-‐prussienne.	   Il 	   connaît	   la 	  défaite	   au	  
terme	   de 	   combats	   désespérés.	   Il 	   sera 	   l’un	   des	  
derniers 	   grands	   chefs	   de	   1918	   à 	   avoir	   vécu	   ces	  
terribles	  événements.	  
Après	  la 	  guerre,	  il 	  poursuit	  une	  carrière	  militaire	  très	  
classique	   qui 	   fait	   de	   lui	   en	   1911	   l’un	   des	   plus	  
proches	   collaborateurs	   du	   général	   Joffre,	   chef	   de	  
l’armée	   française.	   Castelnau	   ne	   manque 	   pas 	   de	  
dénoncer	   le 	  manque	  de	  prépara?on	  et	  de	  matériels	  
à 	  l’approche	  de	   la 	  guerre,	   tout	   en	  s’opposant	   à 	  la	  
doctrine	  de 	  l’offensive	  à 	  outrance 	  qui 	  a 	  la 	  faveur	  du	  
commandement.

Un	  grand	  chef	  dans	  la	  Grande	  Guerre…

En	  août	  1914,	  lors	  de 	  la 	  déclara?on	  de 	  guerre,	  il 	  est	  
à 	  la 	  tête	  de 	  la	  deuxième	  armée	  qui	  passe 	  à 	  l’aUaque	  
en	   Lorraine.	   Après 	   les 	   premiers 	   revers 	   face	   aux	  
Allemands,	   il	   sauve	   Nancy	   de	   l’invasion	   lors	  de 	  la	  
bataille	  du	  Grand-‐Couronné.	  Mais 	  il 	  a 	  la	  douleur	  de	  
perdre	  son	  fils,	  sous-‐lieutenant	  de	  chasseurs	  à	  pied,	  
dans	   ces 	  combats.	   La	  mort	   frappera 	  encore 	  deux	  
autres	  de	  ses	  fils	  pendant	  la	  guerre.
Il 	   rejoint	   ensuite	   l’État	   major	   du	   général 	   Joffre,	  
commandant	   en	   chef,	   dont	   il 	  devient	   l’adjoint.	   En	  
février	   1916,	   c’est	   lui	   qui	   se	   rend	   à	   Verdun	   au	  
lendemain	   de	   l’aUaque	   allemande,	   qui 	   donne 	   les	  
premiers 	   ordres 	   pour	   rétablir	   la	   situa?on	  
compromise	  et	  qui 	  impose	  Pétain	  à	  la	  tête 	  de 	  ceUe	  
bataille	  capitale	  où	  le	  sort	  de	  la	  France	  est	  en	  jeu.
Au	   cours	   de	   la 	   guerre,	   il 	   mène	   également	   des	  
missions 	  diploma?ques,	  comme	  en	  Russie,	  à	  la 	  veille	  
de	   la 	  révolu?on	   de	  1917.	   Nommé	  chef	   du	   groupe	  
d’armées 	   de	   l’Est,	   il 	   se 	   prépare 	   à 	   lancer	   vers	  
l’Allemagne	   en	   novembre 	   1918	   une	   grande	  
offensive	   qui 	  ne	  verra 	  jamais	   le 	   jour	   en	   raison	   de	  
l’Armis?ce 	  du	  11	  novembre.	  Mais 	  il 	  aura	  la 	  joie,	   lui	  
l’ancien	   de 	   1870,	   de	   rentrer	   dans 	   Colmar	   et	  
Strasbourg	  reconquises.	  

«	  Le	  capucin	  
boJé	  »…

Après	   l a 	   gue r re ,	  
Castelnau	   devient	  
député	   de 	   l’Aveyron,	  
p u i s 	   i l 	   c r é e	   l a	  
FédéraTon	   naTonale	  
c a t h o l i q u e	   p o u r	  
l u U e r	   c o n t r e 	   l e	  
laïcisme	   renaissant	   et	   défendre	   les 	   libertés	  
religieuses.	   Cet	   engagement	   et	   sa 	   foi 	   catholique	  
affirmée	  (il 	  était	  surnommé	  «	  le	  capucin	  boUé	  »),	  lui	  
coûtent	   le 	  bâton	  de	  maréchal 	  de 	  France,	   alors	  qu’il	  
était	   sûrement	   l’un	   des	   meilleurs	   généraux	   de	   la	  
Grande	  Guerre,	   tant	  par	  son	  sens	  tac?que	  que	  par	  
son	  souci	  d’économiser	   la 	  vie 	  de 	  ses 	  soldats.	  Replié	  
après	  la 	  défaite	  de	  1940	  dans	  sa 	  propriété	  du	  Sud-‐
Ouest,	   il 	  rend	  à 	  Dieu	  sa 	  belle	  âme	   en	  mars 	  1944,	  
dans	   la	   tristesse 	  de	   la 	  défaite	   et	   de 	   l’occupa?on,	  
sans 	  avoir	   vu	  la 	  libéra?on	  qu’il 	  espérait	  de	  toute	  sa	  
foi	  en	  les	  des?nées	  de	  la	  patrie.

Aujourd’hui	  encore,	  Castelnau	  reste	  un	  modèle	  de	  
fidélité	  :	  fidélité	  à	  Dieu	  et	  à	  la	  France,	  fidélité	  à	  son	  
devoir	  d’état	  de	  soldat	  et	  de	  père	  de	  famille.

À	  l’heure	  des	  commémoraBons	  du	  centenaire	  de	  la	  Grande	  Guerre,	  
évoquons	  ceJe	  grande	  figure	  de	  Français	  et	  de	  chréBen.

Pierre-‐André	  Bainxo8e

!

Les	  grandes	  d
ates	  de	  la	  1

re	  Guerre	  mondiale	  :

Août	  1914	  :	  d
ébut	  de	  la	  gu

erre

Septembre	  1914	  :	  ba
taille	  de	  la	  M

arne

1916	  :	  bataill
e	  de	  Verdun

1917	  :	  entrée
	  des	  États-‐Un

is	  dans	  la	  

guerre
11	  novembre	  1918	  :	  fin

	  de	  la	  guerre
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Pour	  en	  savoir	  plus	  :	  
Patrick	  de	  Gmeline,	  Le	  Général	  de	  Castelnau,	  
édiDons	  Charles-‐Hérissey.



Sophie	  RouberLe

Nous	  pénétrons	  aujourd’hui	  à 	  nouveau	  dans 	  le 	  Va?can,	   pour	   découvrir	   la	  chapelle 	  Nicoline,	   la 	  chapelle	  
privée 	  du	  pape,	  ornée 	  de	  fresques1.	   Celle-‐ci 	  fait	  par?e	  d’un	  cycle	  dont	  le	  sujet	  est	   la 	  vie 	  de 	  saint	  E?enne.	  

CeUe	  peinture,	   en	   arc	   de	   cercle	  
pour	  épouser	   l’architecture	  de	  la	  
chapel le ,	   représente 	   deux	  
épisodes	   :	   à 	   gauche,	   saint	  
E?enne	   est	   conduit	   à 	   son	  
supplice,	   et,	   à 	   droite,	   il 	   est	  
lapidé2.	  Comme	  dans	  une 	  bande	  
dessinée,	   la 	  sépara?on	  entre 	  les	  
deux	   est	   bien	  marquée,	   mais 	  ce	  
sont	   les	  murailles 	  de	   la	   ville 	  de	  
Jérusalem	   qui 	   font	   office	   de	  
limite	   entre	   les 	   deux	   par?es,	  
plutôt	   qu’un	   trait	   d’encre.	  
L’exécu?on	  devait	   effec?vement	  
avoir	   lieu	  à	  l’extérieur	  de	  la	  ville,	  
la 	   loi 	   juive 	   l’exigeait.	   	   C’est	  
véritablement	   une	   histoire	   que	  
raconte 	   le	   peintre	   à 	   travers 	   les	  
différents 	   panneaux	   de 	   son	  
œuvre.	  

Ce	  détail 	  	  te	  permet	  de	  voir	  la	  finesse 	  du	  travail 	  du	  peintre,	  en	  par?culier	   sur	  
les 	  chevelures 	  et	  les	  plis 	  des	  vêtements.	  Deux	  des 	  hommes 	  qui	  accompagnent	  
É?enne	   à	   son	   supplice	   ont	   le 	  regard	  dur,	   le	   troisième	  semble	   triste	   et	   ne	  
regarde	  même	  pas 	  le	   condamné.	   Tous	   les 	  personnages,	   acteurs	  ou	   simples	  

spectateurs,	   sont	   différents,	   chacun	  
avec	   son	   express ion	   et	   son	  
caractère.	  

Malgré 	  le	  ciel	  sombre	  sous 	  lequel 	  se	  
situe	   l’ac?on,	   les 	   couleurs 	   du	  
tableau	  sont	  à 	  la 	  fois 	  lumineuses	  et	  
douces.	  Au-‐delà	  des	  siècles,	  elles 	  ont	  gardé 	  toute	  leur	   fraîcheur.	  
Oranges,	   jaunes,	   verts,	   mauves 	   et	   bleus 	   se 	   juxtaposent	  
harmonieusement	  sans 	  s’entrechoquer.	   	  Le 	  paysage	  n’est	  pas 	  le	  
sujet	  central	  du	  tableau,	  mais 	  il	  est	  loin	  d’être	  négligé.	  Il 	  est	  sor?	  
de	   l’imagina?on	   féconde	  de	  Fra	  Angelico,	   qui 	  n’hésite 	  pas	  à 	  le	  
parsemer	   de 	  villages 	  étonnants,	   l’un	  rouge,	   un	  autre	  blanc,	   et,	  
près	  de	  la	  ligne	  d’horizon,	  un	  jaune.	  

Regardant	   la 	  scène	  sans 	  y	   par?ciper,	   tu	  peux	   retrouver	   Saül,	   le	  
futur	  saint	  Paul,	  qui	  porte	  les	  manteaux	  des	  bourreaux.	  
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La	  Lapida.on	  de	  saint	  É.enne

Fra	  Angelico	  (1395-‐1455)

1	  Sur	  la	  technique	  de	  la	  fresque,	  voir	  Actuailes	  n°	  19.
2	  LapidaDon	  :	  supplice	  dans	  lequel	  le	  condamné	  est	  tué	  à	  coups	  de	  pierres.



Sa Béatitude nous rend visite

C’est	  un	   prince	  de	  l’Église	   qui 	  est	  venu	  visiter	  notre	  
pays	  la 	  semaine 	  dernière.	   Ignace	  Joseph	  III	  Younan,	  
patriarche	  syriaque	  catholique 	  d’An?oche 	  et	  de	  tout	  	  	  
l’Orient,	   a	  fait	   une	  tournée	  en	  France	  qui	  l’a 	  mené	  
de	  Paris 	  à	  La 	  Roche-‐sur-‐Yon	  en	  passant	  par	  Angers 	  et	  
La	  Flèche.	  

Reçu	   par	   M.	   Fabius,	   ministre	   des 	   Affaires	  
étrangères,	   par	  M.	   Larcher,	   président	   du	  Sénat,	   et	  
par	  des	  représentants 	  de 	  l’Assemblée	  na?onale,	   il 	  a	  
donné	  plusieurs	  conférences 	  publiques.	  À	  Angers,	  il	  
a 	  aussi 	  célébré	  solennellement	  dans 	  son	  rit	  syriaque,	  
un	   des 	  plus 	  anciens 	  et	   vénérables 	  rites	  de	   l’Église	  
catholique.	   Ce	   rit	   syriaque	   éveille	   notre	   intérêt,	  
notre	  sympathie,	  et	  notre	  aUen?on,	  car	  il 	  se 	  célèbre	  
habituellement	   en	   araméen,	   la 	   langue	  même	   que	  
parlait	  Jésus,	  ceUe	  langue 	  dans 	  laquelle 	  le	  Seigneur	  a	  
prêché	  les	  vérités	  du	  Royaume	  des	  Cieux.

Pourquoi	  ce	  patriarche,	  qui	  réside 	  habituellement	  à	  
Beyrouth,	   au	   Liban,	   où	   se 	   trouve 	   le 	   siège	   de	   son	  
patriarcat,	   s’est-‐il 	  donné	   la 	  peine	   de 	  venir	   jusqu’à	  
nous	  ?

Pour	  une	  raison	  simple.	  Son	  Église,	  l’Église	  syriaque	  
catholique 	  est	   en	   danger.	   En	   danger	   de 	  mort.	   En	  
effet ,	   les	   fidèles 	   de	   son	   Ég l i se 	   habitent	  
principalement	  en	  Syrie,	  en	  Irak,	  au	  Liban.	  Or,	  depuis	  
que 	  la	  guerre	  a	  éclaté 	  en	  Syrie 	  (printemps 	  2011),	  ces	  
trois	  pays	  (mais 	  surtout	  la 	  Syrie	  et	  l’Irak)	  connaissent	  
de	  graves 	  troubles,	  qui 	  meUent	  en	  danger	   la 	  vie 	  des	  
chré?ens	  des	  divers 	  rites,	  en	  par?culier	  les 	  chré?ens	  
de	   rit	   syriaque.	   Quand	   ils 	   ne	   sont	   pas	   menacés	  
directement,	   ils 	   sont	   condamnés 	   à	   l’exil 	   pour	  
pouvoir	   con?nuer	   à 	   mener	   une	   vie	   à	   peu	   près	  
normale.	   Mais 	  loin	   de 	  leur	   terre,	   de	   leurs 	  racines,	  
des	  tombes 	  de	  leurs	  aïeux.	   L’Église 	  syriaque	  est	   en	  
danger	  de 	  mort,	  car	  les 	  chré?ens	  syriens	  quiUent	  en	  
grand	  nombre	   leurs 	  terres 	  d’origine.	   Ils 	  refont	   leur	  
vie	   en	   Europe 	   ou	   aux	   États-‐Unis.	   Mais 	   ces 	   pays	  
d’accueil	  ne	  sont	  pas	  leur	  pays.	  Et	  ils	  en	  souffrent.

La	   cause	   prochaine	   de	   leur	   malheur	   est	   bien	  
connue,	  c’est	   le	  «	  djihad	  »	  mené	  au	  nom	  de	  l’islam	  
par	   les	   soldats	   de 	   l’«	   État	   islamique	   »,	   ce	   groupe	  
religieux	   armé	  qui 	  a 	  envahi 	  l’Irak	  au	  mois 	  de	  juillet	  
dernier,	   semant	   la 	   terreur	   tant	   chez	   les 	  chré?ens	  
que 	   chez	   les 	   musulmans	   ou	   les	   autres 	   groupes	  
religieux	   de	  ces 	  régions.	   À	   l’appel 	  au	  meurtre	  des	  
djihadistes,	   les	   chré?ens	   répondent	   par	   les	  

béa?tudes	   que 	   Jésus	   a	  
prononcées 	  en	  araméen	  :	  
«	   Heureux	   les	   doux,	   car	  
i l s 	   p o s s é d e r o n t	   l a	  
terre	   !	   »	   Mais 	   le	   pape	  
François 	   a 	   aussi 	   rappelé	  
(18	  août	  2014)	  –	  c’est	  du	  
simple	  bon	  sens	   !	  –	   qu’il	  
était	   légi?me	  de	  prendre	  
les 	   armes 	   pour	   stopper	  
l’envahisseur.

Sa	   BéaTtude	   est	   venue	  
parler	  de	   tout	   cela	  aux	  Français,	   spécialement	   aux	  
catholiques,	   pour	   les 	  informer	   du	   sort	   réservé	  aux	  
fidèles	  de	  son	  Église,	  pour	  les 	  alerter	  sur	  le 	  risque	  de	  
voir	   disparaître	   en	   peu	   de	   temps 	  une	   des	   Églises	  
dont	   la	  fonda?on	   remonte	  aux	   premiers 	  temps	  du	  
chris?anisme	   (le 	   nom	   de	   «	   chré?ens	   »,	   pour	  
désigner	  les 	  fidèles 	  du	  Christ,	  a 	  été	  pour	  la 	  première	  
fois 	   employé	   à	   An?oche).	   La 	   France 	   a 	   entretenu	  
depuis 	   des 	   siècles	   (notamment	   pendant	   l’épopée	  
des	  Croisades)	   une	  ami?é	  profonde	  et	   solide	  avec	  
les 	  chré?entés 	  d’Orient.	  On	  ne	  peut	  pas,	  on	  ne	  doit	  
pas 	   les 	  oublier.	   Lors 	  d’une 	  conférence	   donnée 	  au	  
prytanée	   militaire 	   de	   La 	   Flèche,	   le	   patriarche	   a	  
regreUé 	   que	   «	   la 	   France	   soit	   toujours	   encline 	   à	  
s’allier	  à	  un	  des 	  pays	  les	  plus 	  rétrogrades	  du	  monde	  
[l’Arabie	   Saoudite]	   à	   cause	   de	   l’argent	   et	   du	  
pétrole…	   ».	   Il 	  a	   invité	   la 	  France	  à 	  renouer	   avec	   sa	  
tradi?on	   d’honneur	   et	   d’ami?é	   avec	   le 	   Proche-‐
Orient.

Sa	   BéaTtude	   est	   venue	   en	   pèlerin	   nous	   dire	   ces	  
choses	  :	  des	  simples 	  chré?ens,	  il 	  aUend	  les 	  prières 	  et	  
les 	   aumônes	   ;	   de	   la	   part	   des 	   chefs	   d’États 	   et	  
gouvernants,	   il 	   aUend	   une	   aide	   poli?que	   et	  
diploma?que,	  mais	  aussi	  une	  aide	  armée	  décisive.	  

Plaise	   à	   Dieu,	   Béa?tude,	   que	   vous	   ayez	   été	  
entendu	  !

Père	  AugusLn	  Marie
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Rit	  ou	  rite	  ?
«	  Rit	  »	  englobe	  l’ensemble	  des	  déterminaMons	  
(canoniques,	  juridiques,	  liturgiques,	  linguisMques,	  
théologiques,	  spirituelles,	  etc.)	  qui	  forme	  le	  patrimoine	  
d’une	  Église	  parMculière	  au	  sein	  de	  la	  grande	  Église.
«	  Rite	  »	  désigne	  les	  éléments	  concrets	  dans	  les	  liturgies	  
des	  diverses	  Églises.



Valérie	  d’Aubigny

Survivre	  dans	  une	  maison	  de	  redressement	  idéologique	  en	  Russie	  
soviéBque,	  quand	  vos	  parents	  ont	  été	  éliminés	  par	  le	  régime…

Dans	   le 	   contexte	  
terrible	  de	   l’entrée	  
e n	   g u e r r e	   d e	  
l’URSS,	   touchant	  
les 	  limites 	  de	   leurs	  
forces	  physiques 	  et	  
psycholog iques ,	  
deux	  jeunes 	  orphe-‐
lines 	   de	   13	   et	   15	  
ans 	  vont	  pourtant	  y	  

arriver	   et	  même	  tenter	   de 	  s’évader.	  Apparemment,	  
tout	   les	   sépare.	   L’une	  a 	  vécu	   dans 	  la	   rue 	  après 	  la	  
mort	   de	   sa 	   famille	   trahie	   par	   un	   pope.	   Elle 	   est	  
aguerrie.	   Plus 	   délicate,	   Evguenia 	   est	   la 	   fille	  
d’intellectuels.	  Elle	  croit	  en	  Dieu	  et	  le	  bracelet	  dont	  
elle	  presse	  parfois 	  les 	  grains 	  n’est	  autre	  qu’un	  discret	  
chapelet.

Il 	  arrive	  que	  des 	  adolescents 	  deviennent	   des 	  loups,	  
des	  tueurs.	   Néanmoins,	   une 	  belle	  ami?é 	  soude	  les	  
deux	  héroïnes	  plongées	  malgré 	  elles 	  dans 	  la 	  folie	  des	  
adultes.	   Elle 	  leur	   donne 	  la 	  force	  de 	  meUre	  un	  pied	  
devant	  l’autre.	  Ensemble.	  

Plus	  tard,	  la 	  chaleur	  d’un	  monastère	  orthodoxe	  sera	  
pour	  elles 	  un	  havre	  de	  sécurité	  momentané.	  Un	  très	  
vieux	   moine,	   starets 	   botaniste,	   ramènera	   la	   paix	  
dans	  les 	  cœurs 	  et	  les 	  corps	  meurtris.	  Cela 	  est	  évoqué	  
avec	  beaucoup	  de	  délicatesse.

Ce	   roman	   d’ami?é	  sur	   toile	  de	   fond	  historique 	  ne	  
cache	  pas	   la 	  cruauté	  des 	  idéologues 	  communistes.	  
Certains	   passages 	   sont	   durs,	   l’histoire	   est	   dure.	  
Quand	   le	   roman	   s’achève,	   chacun	   suit	   sa	   quête,	  
restant	   aux	   aguets,	   ne	   sachant	   pas 	  vraiment	   vers	  
quel 	   avenir	   se	   tourner.	   De	   beaux	   pardons 	   sont	  
donnés.	  Ils	  permeUent	  de	  con?nuer...

L’auteur	   est	   professeur	   d’histoire-‐géographie.	   Elle	  
connaît	  son	  sujet	  mais 	  ne	  cherche	  nullement	  à	  faire	  
un	  cours 	  déguisé	  en	  roman.	  Son	  style	  est	  séduisant.	  
La 	  lecture	  se 	  fait	  sans	  effort	   avec	   parfois	  la 	  peur	  au	  
ventre	  tant	  les	  personnages	  sont	  aUachants.

À	  par?r	  de	  13	  ans.

Retrouvez	  l’analyse	  de	  ce	  livre	  et	  une	  large	  sélec?on	  
pour	  la	  jeunesse	  sur	  le	  site	  www.123loisirs.com

Evguenia,	  «	  Les	  îles	  Valaam	  »,	  de	  Anne	  Riolet
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 Détendez-vous, ouvrez un livre !
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Un	   ma?n,	   je 	   me	   suis	   réveillée,	   et	   tout	   était	  
différent	   !	  Dans 	  ma	  chambre,	   il 	  y	   avait	  au	  mur	  des	  
posters 	  de	   stars 	  dans 	  des 	  tenues	  et	   des	  posi?ons	  
étonnantes.	   Sur	   ma	   table	  de 	  chevet,	   il 	   y	   avait	   un	  
radio-‐réveil 	  d’où	  s’échappait	  la	  voix	  d’un	  animateur	  
surexcité.	   Sur	   ce,	  tout	   de	  même,	   je	  me	  lève	  et	  me	  
dirige 	  vers 	  un	  ordinateur,	   histoire	  de	  faire 	  un	   tour	  
d’horizon	  des 	  dernières 	  nouvelles 	  du	  monde.	   Et	   là,	  
les 	  bras	  m’en	   tombent	   :	   partout	   sur	   la 	  toile,	   aussi	  
bien	   sur	   les 	   sites 	   d’actualité	   que 	   sur	   les	   réseaux	  
sociaux,	  on	  ne 	  parle	  que 	  d’une	  chose	  :	  Nabila,	  la 	  star	  
de	   la 	   télé-‐réalité,	   est	   en	   prison,	   accusée	   d’avoir	  
blessé	  son	  ami	  en	  le	  poignardant.
Les 	  larmes	  me	  montent	  aux	  yeux,	  on	  sent	  la	  révolte	  
gronder	  sur	  le 	  Net.	  J’allume	  la 	  télévision	  et	  monte	  le	  
son	  de	  la 	  radio,	  idem	  :	  le 	  monde	  en?er	  est	  en	  émoi	  !	  
Histoire	  de 	  voir	   ce	  qu’en	  pense 	  mon	  entourage,	   je	  
me 	  mets 	  à 	  «	   tchaUer	   »	   avec	   les 	  uns 	  et	   les 	  autres.	  
Une	   de 	   mes	   amies	   constate	   avec	   une 	   grande	  
sagesse	  que	  l’on	  ne	  va	  pas	  en	  prison,	  tout	  de	  même,	  
pour	   avoir	  distribué	  des 	  coups	  de 	  couteaux...	  C’est	  
vrai,	   quoi	   ?	   ça	   peut	   arriver,	   comme	  ça 	  sans 	  faire	  
vraiment	  aUen?on	  !!

Les 	   médias	   parlent	   de 	   fans 	   qui 	   ont	   entamé	   une	  
grève	  de	  la 	  faim	  pour	  faire	  libérer	  leur	  idole	  :	  je	  crois	  
que 	  je	  vais 	  sauter	  mon	  pe?t	  déj’	  pour	  les 	  soutenir	  et	  
là…
Je	  me 	  suis	  réveillée	  pour	   de 	  vrai,	  dans	  ma 	  peau	  et	  
dans	  ma	  vraie	  maison,	   en	   nage	   et	   complètement	  
déboussolée.	  Ouf…	   comme	  tout	   ça 	  était	   étrange	   !	  
N’importe	  quoi,	   ce	  rêve,	   ou	  plutôt	   ce	  cauchemar	   !	  
Non,	   le 	  monde	  réel 	  est	  bien	  plus 	  sérieux	  et	  préfère	  
donner	  en	  exemple 	  de 	  belles 	  histoires,	  comme,	  par	  

exemple,	   ce	   trisomique	   de 	  23	   ans	  qui 	  a 	  gagné	   le	  
concourt	  	  «	  l’AssieUe 	  gourm’hand	  »,	  et,	  grâce	  à 	  cela,	  
va	  travailler	  pendant	  une	  semaine	  dans 	  les 	  cuisines	  
du	   président	   de	   la 	   République,	   plutôt	   que 	   des	  
jeunes	  gens 	  en	  mal 	  de 	  célébrité	  qui	  sont	   capables	  
de	  tout	  pour	  qu’on	  parle	  d’eux	  jusqu’à	  en	  perdre	  la	  
raison	  !	  
Pour	  bien	  reprendre	  pied	  dans 	  la	  réalité,	   je	  fais 	  un	  
tour	   d’horizon	   des 	  actualités,	   et	   là,	   les	  bras	  m’en	  
tombent	   !	   Une	   pe?te	   starleUe	   est	   en	   prison	   et	  
blablabla…	   vous	   connaissez	   la 	   suite	   !	   Impossible	  
d’en	  réchapper	  :	  sur	  les 	  sites,	  les 	  chaines,	  les	  radios,	  
c’est	  à	  la 	  une	  avec	  analyses 	  et	  débats…	  La	  France 	  est	  
en	   émoi 	   après 	   ce	   drame	   et	   en	   suspens 	   de	   la	  
moindre	  pe?te	  informa?on	  sur	  ce	  sujet	  !	  
Au	  milieu	  de	  toute 	  ceUe	  agita?on	  bruyante,	  un	  sujet	  
drama?que	   s’impose 	   à	   propos 	   de	   ces 	   jeunes	  
Français 	   «	   normaux	   »	   qui 	   partent	   de	   façon	  
incompréhensible 	  faire	  le 	  djihad*	  et	  qui	  en	  arrivent	  
à 	   des 	   extrêmes 	   épouvantables,	   faut-‐il	   voir	   dans	  
leurs	  actes	  graves	  un	  fort	  besoin	  d’idéaux	  ?
Les 	  idéaux	   ?	  Ce	  sont	  des	  causes 	  ou	  des	  personnes	  
qui 	   nous	   servent	   de	   modèles 	   et	   qui 	   influent	   sur	  
toute 	   notre	   vie	   !	   Comme,	   pour	   beaucoup,	   ces	  
célébrités 	  qui	  deviennent	   des 	  idoles,	   dont	   on	  parle	  
beaucoup	  pour	   ce	  qu’elles	  font	   d’extraordinaire	  ou	  
de	  remarquable,	  et	   que	  l’on	   retrouve 	  souvent	   à	  la	  
une	   !	   Comme	   qui,	   me	   demanderez-‐vous	   ?	   Ben,	  
typiquement	  qui	  retrouve-‐t-‐on	  souvent	   à	  la 	  une	  en	  
ce	  moment,	   hein	   ?...	   Non,	   en	   fait,	   oubliez,	   je	  n’ai	  
rien	  dit	  !!

Marie	  Foliot
Point de vue... on peut le voir comme ça

A la une



On peut regarder un film?
Catherine	  Bertrand

«	  Le	  cinéma,	  c’est	  un	  œil	  ouvert	  sur	  le	  monde	  »,	  Joseph	  Bedier

Ce	  film,	   sor?	   en	   salle	   l’été 	  dernier,	  
s’inscrit	   dans 	   l’immense	   projet	  
cinématographique	   des 	   studios	  
Disney	   depuis 	  qu’ils 	  ont	  racheté,	  en	  
2009,	   Marvel 	   Entertainment.	   Ces	  
derniers,	   en	  quelques 	  mots,	   étaient	  
propriétaires 	   des 	   droits 	   d’ada-‐
pta?on	   de 	   tous	   les 	   comics	   books	  
(bandes 	   dessinées)	   publiés 	   par	  
Marvel 	  Comics,	   meUant	   en	   scène	   ces 	  légendaires	  
jus?ciers-‐super-‐héros 	   américains1	   qui	   écrasent	   les	  
méchants 	   et	   sauvent	   invariablement	   la 	   planète	  
depuis 	  1939.	   Avec	   plus 	   de 	  5000	   personnages	   qui	  
évoluent	  et	  interagissent	  dans	  le 	  même	  monde	  fic?f	  
appelé	   l’univers 	   Marvel,	   c’est	   une	   source	  
inépuisable	   d’aventures 	   fantas?ques 	   offerte	   aux	  
différents 	  réalisateurs 	  travaillant	  pour	   Disney,	   sans	  
compter	   les 	   moyens 	   financiers 	   considérables	   qui	  
sont	  mis	  à	  leur	  disposi?on...
Et	  aUen?on	  !	  Il 	  faut	  suivre,	  car	  le 	  rythme	  des 	  sor?es	  
en	   salles	   est	   soutenu	   :	   Iron	   Man	   1,	   2	   et	   3,	  
L’incroyable	  Hulk,	  Thor	  1	  et	  2,	  Captain	  America	  1	  et	  
2,	  Avengers	  et	  enfin 	  Les	  Gardiens	  de	  la	  Galaxie	  :	  soit	  
dix	  films 	  en	  six	   ans	  pour	  une	  receUe	  totale	  de	  plus	  
de	  7	   milliards 	  de 	  dollars	   !	   Le	  filon	   est	   bon2	   et	   les	  
producteurs 	  ont	  le	  sens 	  des 	  affaires,	  c’est	  pourquoi	  
ils 	  ont	   annoncé 	   en	   fanfare 	   la	   prépara?on	   d’onze	  
autres	   films,	   de 	   quoi 	   tenir	   en	   haleine	   les	   fans	  
jusqu’en	  2019	  !
Alors	   forcement	   le	   résultat	   est	   inégal 	   et	   il 	   n’est	  
peut-‐être	   pas 	   nécessaire	   de	   les 	   avoir	   tous	   vus	  
surtout	   lorsque	   le	   super-‐héros,	   quand	   il 	   n’a 	   pas	  
encore	   enfilé 	   ses 	   collants	   et	   ses 	  supers	   pouvoirs,	  
mène	  une 	  vie 	  tranquille,	  voir	   sans 	  intérêt	   !	  Si 	  dans	  
Avengers	   les 	   quatre 	   personnages 	   susnommés	  
étaient	   réunis 	  pour	   luUer	   avec	   humour	   et	   malice	  
contre	   une	   terrible	   invasion	   extraterrestre,	   Les	  
Gardiens,	  eux,	  évoluent	  plutôt	  dans	  un	  univers	  à 	  la	  
Star	  Wars	   avec	   des 	  personnages	  inspirés 	  de	  Blade	  
Runner3.	  Ce	  sont	  cinq	  anT-‐héros	  :	   un	  terrien	  pirate	  
et	   désinvolte,	   une	   alien	   verte	   et	   surentrainée	  
(jouée	  par	  Zoé	  Saldana,	  en	  bleu	   pour	  Avatar	  !),	  un	  
mutant	  balaise	  et	  obtus,	  un	  raton	  laveur	  bavard	  et	  
suscepTble,	   et	   enfin	   un	   arbre	   humanoïde	   et	  
muTque.

La	   galaxie	   est	   en	   grand	   danger	   bien	  
sûr,	   et	   ce+e	   fine	   équipe,	   réunie	  
malgré	   elle,	   ne	   manque	   pas	   de	  
charme	   et	   surtout	   d’humour	   pour	  
réussir,	  et	  c’est	   là	   le	   ressort	  du	  film	  :	  
l’autodérision	  est	  de	  mise,	  que	  ce	  soit	  
dans	   les	   dialogues	   ou	   la	   mise	   en	  
scène.	  Un	  ton	  un	  peu	  décalé	  qui	  aère	  
un	   peu	   le	  genre	  de	  ces	  blockbusters	  !	  

	   	   	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	   	   	   	   A	  par?r	  de	  13	  ans.
1Le	   super-‐héros	   :	   c’est	   le	   monomythe	   de	   l’anthro-‐
pologue	   Joseph	   Campbell	   (Le	   Héros	   aux	   milles	   et	   un	  
visages,	   1949)	   qui	  met	   en	   lumière	   le	   cycle	   d’épreuves	  
immuable	  que	  doit	  traverser	  un	   individu	  ordinaire	  pour	  
devenir	   un	   super-‐héros,	   un	   peu	   comme	   Hercule	   ou	  
Ulysse.	  
2Un	  scénariste	  américain	  a	  publié	  une	  véritable	   receMe	  
en	  15	  étapes	  qui	  garan't	  le	  succès	  de	  ces	   films	  :	  sur	  un	  
format	  de	  90	  minutes	  l‘intrigue	  doit	  se	  dérouler	  selon	  un	  
ordre	   précisément	   minuté.	   Par	   exemple	   les 	   genMls	  
semblent	   toujours	   avoir	   gagné	   au	   bout	   d’une	   heure,	  
mais 	   on	   peut	   se	   douter	   que	   les	   méchants	   n’ont	   pas	  
abaiu	   leur	   dernière	   carte	   et	   que	   la	   victoire	   n’arrivera	  
pas	  avant	  la 	  85e	   minute	   !	   Tout	  ceci	  pour	  une	  meilleure	  
compréhension	  et	  donc	  une	  plus	  large	  audience...	   C’est	  
donc	  toujours 	  la 	  même	  histoire	  avec	  des	  ficelles	  plus	  ou	  
moins	  grosses	  !
3Blade	   Runner	   :	   film	   de	   science-‐ficMon	   de	  Ridley	   Scoi	  
avec	  Harrison	  Ford,	   sorM	  en	  1982,	  à	   l’ambiance	  sombre	  
et	   violente	   mais 	   modèle	   d’inspiraMon	   pour	   ses	  
androïdes,	   ses	   animaux	   arMficiels,	   la	   mulMtude	   de	   ses	  	  
planètes	  et	  de	  ses	  aliens.

Les Gardiens de la Galaxie
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Si on sortait ?
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Après	  deux	  victoires	  contre	  les	  Fidji	  et	  l’Australie,	  le	  
XV	  de	  France	  s’est	  incliné	  13	  à	  18	  contre	  l’Argen?ne	  
samedi	  22	  novembre	  au	  stade	  de	  France.
Plus	  agressifs,	  présents	  sur	  tous	  les	  ballons,	  les	  Sud-‐
Américains	  ont	  été	  plus	  réalistes	  et	  sont	  parvenus	  à	  
inscrire	  quatre	  drops.	  La	  réac?on	  française	  est	  
venue	  en	  fin	  de	  match	  avec	  un	  essai	  de	  Wesley	  
Fofana,	  mais	  cela	  n’a	  malheureusement	  pas	  suffi	  
pour	  l’emporter.
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La route du rhum

Vendredi	  14	  novembre,	  François	  Gabart	  est	  arrivé	  
premier	  dans	  la	  catégorie	  des	  monocoques	  de	  60	  
pieds	  (18,28	  mètres	  –	  voir	  photo	  ci-‐contre).	  Il	  a	  

parcouru	  les	  	  3542	  milles	  en	  12	  jours	  à	  une	  vitesse 	  
moyenne	  de	  12,10	  nœuds	  (plus	  de	  20	  km/h),	  et	  
bat	  le	  temps	  de	  référence	  des	  monocoques	  de	  
ceUe	  catégorie	  établi	  en	  2006.

En	  quatre	  ans,	  il	  sera	  parvenu	  à	  remporter	  deux	  
courses	  en	  solitaire	  majeures	  :	  le	  Vendée	  Globe	  
Challenge	  et	  la	  Route	  du	  Rhum.

Chers	  amis,	  ce+e	  semaine,	  je	  vous	  propose	  un	  (second)	  coup	  de	  
projecteur	  sur	  une	  célèbre	  course	  transatlanTque,	  de	  la	  terre	  ba+ue	  
dans	  un	  stade	  de	  football,	  et	  des	  rugbymen	  tricolores	  dominés	  par	  les	  
Pumas	  argenTns.

Finale de la Coupe Davis

L’équipe	  de	  France	  a	  affronté	  la	  Suisse	  ce	  week-‐end	  
à	  Villeneuve-‐d’Ascq.	  En	  lice	  pour	  	  remporter	  un	  
dixième	  trophée,	  les	  Bleus	  (cf.	  ci-‐contre)	  ont	  été	  
baUus	  3	  victoires	  à	  1.

Par?cularité	  :	  le	  stade	  Pierre-‐Mauroy,	  conçu	  	  pour	  
jouer	  au	  football,	  a	  été	  aménagé	  pour	  accueillir	  la	  
finale	  de	  ce	  tournoi	  pres?gieux.	  Les	  tennismen	  ont	  
joué	  devant	  27	  000	  spectateurs.

Actualité du rugby : des « tests matches » 
d’automne en demi-teinte pour le XV de France

À	  noter	  :	  le	  nouveau	  maillot	  de	  l’équipe	  de	  France	  cf.	  photo	  !
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Avez-‐vous	  bien	  lu	  l’Actuailes	  n°24	  ?

Horizontal
7.	  Se	  dit	  d’une	  famille	  n’ayant	  qu’un	  
seul	  parent	  pour	  élever	  les	  enfants.
9.	  Type	  de	  cocktail	  que	  les	  
manifestants	  ont	  lancé	  aux	  forces	  de	  
l’ordre	  lors	  des	  événements	  de	  Sivens	  ;	  
nom	  du	  chef	  du	  gouvernement	  de	  
l’URSS	  de	  1930	  à	  1941.
10.	  Désignait	  l’Allemagne	  de	  l’Est.
11.	  Ville	  qui	  fut	  coupée	  en	  deux	  par	  un	  
mur	  durant	  plus	  de	  vingt-‐sept	  années.
14.	  Nom	  de	  la	  ville	  de	  Lyon	  à	  l’époque	  
gallo-‐romaine.

VerTcal
1.	  Nouvel	  âge	  légal	  pour	  débuter	  la	  
conduite	  accompagnée.
2.	  Ville	  des	  Pays-‐Bas	  qui	  accueillera	  le	  
départ	  du	  Tour	  de	  France	  cycliste	  2015.
3.	  Ce	  dit	  notamment	  de	  la	  Route	  du	  
Rhum,	  car	  elle	  relie	  la	  France	  à	  la	  
Guadeloupe	  en	  traversant	  l’Atlan?que.
4.	  Je	  fus	  le	  premier	  homme	  à	  marcher	  sur	  
la	  Lune.
5.	  Prière	  offerte	  à	  une	  inten?on	  
par?culière,	  répétée	  neuf	  jours	  de	  suite.
6.	  Cours	  d’eau	  connu	  pour	  sa	  bataille,	  
mais	  aussi	  par	  des	  taxis.
8.	  Ensemble	  de	  doctrines	  poli?ques	  
issues	  du	  socialisme	  théorisées	  par	  Karl	  
Marx	  et	  mises	  en	  pra?que	  en	  URSS.
12.	  Capitale	  de	  la	  Guinée.
13.	  Mouvement	  pictural	  français	  né	  
durant	  la	  seconde	  moi?é	  du	  XIXe	  siècle.

1.	  Pastorale	  
2.	  Sardines	  
3.	  LuUe	  
4.	  Batailleurs	  
5.	  Tendance	  
6.	  Ludivine	  	  
7.	  Indemnité	  

8.	  Marbre	  
9.	  GPA	  	  
10.	  Lampedusa	  
11.	  Cocorico	  
12.	  Censurer	  
13.	  Canoniser	  

Réponses	  des	  mots	  croisés	  du	  n°	  25	  :



Pourquoi dit-on : « dare-dare » ?

 Agir « dare-dare » signifie qu’une personne fait quelque chose rapidement.

 À l’origine, le dard, une ancienne arme de jet, donna le verbe « se darder » 
signifiant s’élancer. Puis au XVIIe siècle, ce verbe, par variante dialectale, se 
transforma en « se darer » tout en conservant la même signification.
En général, celui qui s'élance a l'intention d'aller vite, ce qui expliquerait le sens de 
la locution et l’utilisation de ce verbe tombé dans l’oubli.

Afin d’accentuer l’idée d’une action rapide et instantanée, le mot « dare » a été 
doublé pour donner « dare-dare ».
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Dans une exposition de peinture, un enfant 

s’impatiente, alors que ses parents sont, 

depuis dix minutes, en contemplation devant 

un paysage de Monet :
« Papa, dit-il, où est la télécommande 

pour qu’on change de chaîne ? »

Un homme glisse sur le bord d’un ravin. 
Il tombe mais réussit à s’accrocher à une 
touffe d’herbe. Il reste suspendu dans le 
vide. Terrorisé, il lève les yeux au ciel et 
crie  : « Au secours  ! Y a-t-il quelqu’un qui 
puisse m’aider ? »
Alors, une voix sort des nuages  : «  Oui  ! 
C’est moi, ton Dieu. Je peux t’aider. » 
L’homme est très soulagé, mais Dieu 
ajoute  : «  Me fais-tu confiance  ? Une 
confiance absolue et inconditionnelle ? »
L’homme répond : « Oui, bien sûr. − Alors Je 
peux te sauver. Mais d’abord tu dois lâcher 
cette touffe d’herbe. N’aie pas peur ».
L’homme réfléchit quelques instants, lève 
les yeux au ciel et crie  : «  Y aurait-il 
quelqu’un d’autre ?! »

Deux Belges se rendent sur le bord de la 

mer pour la première fois ! 

À marée haute, ils remplissent une bouteille 

d’eau comme souvenir. Ils reviennent plus 

tard dans l’après-midi... la mer est à marée 

basse : « Ben, dis donc, nous ne sommes pas 

les seuls à avoir pris de l’eau ! »

Une poule sort de son poulailler et 
dit : « Brr… quel froid de canard ! » 
Un canard passe et lui répond : « Ne m’en 
parlez pas, j’ai la chair de poule !… »

Un grand gaillard frappe à la porte du chef du 
personnel d’une entreprise de bûcherons au 
Canada, car il cherche du travail.
Le recruteur lui dit : « Vous avez l’air costaud. 
Vous avez des références ?
− Ouais ! J’ai travaillé au Sahara !
− Vous vous moquez de moi ? Il n’y a pas d’arbres 
au Sahara !
− Non, répond le bucheron, il n’y a PLUS d’arbres !


